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Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.

Скрипач, штурмовик, 
сапёр, скрипач...

Он с опаской передвигался по мирному городу. Фронтовая привычка контролиро-
вать происходящее на 360 градусов вокруг никак не покидала. Внутренний трепет 
вызывали даже многоэтажки на центральных улицах Донецка. Где-то глубоко внутри 
сидело неприятное ощущение, что снайперская точка может быть в каждом окне.

Такие ощущения скрипач симфонического 
оркестра «Донбасс Оперы» Виталий Михай-
луца испытывал достаточно долгое время 
после демобилизации. Возвращение к мир-

ной жизни, перестройка психики на иной лад 
шли с трудом. Физические раны зажили бы-
стрее, чем душевные.

  Читайте на стр. 3
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Что для жителей Донбасса значит праздник – День защитника 
Отчества? Изменилось ли что-то в его восприятии за 
прошедшие боевые годы? Чтобы узнать ответы на эти вопросы, 
корреспонденты «Донецкого кряжа» отправились «в поле».

Луганчанка Анна рассказа-
ла, что 23 февраля она празднует 
обязательно. У неё два сына и оба 
служили, муж тоже служил: «Для 
меня это в первую очередь празд-
ник мужчин, праздник Советской, а 
теперь Российской армии. Моему 
младшему сыну довелось воевать 
в 2022 году. Поэтому для меня 
это один из самых главных празд-
ников. Со временем отношение к 
празднику изменилось. В молодо-
сти я праздновала только с радо-
стью, а сейчас ещё и с тревогой, 
тревогой за наших мужчин».

Елизавета  отметила,  что  
23 февраля – это не только празд-
ник мужчин, но и женщин, кото-
рые вносят свой немалый вклад в 
защиту Родины. В её семье всегда 
его празднуют: «С самого моего 
детства помню этот праздник. 
Как повелось с той поры, так 
ничего не поменялось. С мамой у 
нас есть традиция – мы вместе 
ходим по магазинам и выбираем 
разные подарки мужчинам нашей 
семьи».

Луганчанин Сергей Никола-
евич Гончаров поделился воспо-
минаниями о своих годах службы 
в Советской армии: «Два года от-
служил, значит, это тоже мой 
праздник. Было это в 1977 году, в 
Казахстане в Тургайской области 
в военно-строительных войсках. 

Тогда мы строили шахты для бал-
листических ракет. Я был коман-
диром отделения. Наша служба 
была секретной. После демобили-
зации пять лет не могли никому 
рассказывать, чем мы занима-
лись. А строили шахты глубиной 
38 метров, по бокам оборудовали 
ограждения, используя строитель-
ные сетки. Из таких шахт ракеты 
могли лететь очень далеко (улы-
бается). Само расположение части 
было в степи, кругом никого».

Мужчина признаётся, что после 
смерти жены он сам не очень отме-
чает этот день. Редко встречается с 
сослуживцами, а в армейском кол-
лективе были парни со всего Сою-
за: Киргизии, Омска, Новосибирска, 
Луганска, Донецка. «23 февраля 
вспоминаешь о празднике, чуть 
не по стойке смирно становишь-
ся», – говорит Сергей Николаевич, 
демонстрирует армейскую осанку, 
расправляя плечи, и смеётся.

Школьница Мария отметила, 
что это праздник и её прадедушек, 
которые воевали в Великую Оте- 
чественную. Один из них дошёл до 
Германии и был в Берлине. А её 
отец Юрий воевал в Афганистане. 

Он всегда отмечает День защитни-
ка Отечества и День вывода совет-
ских войск из Афганистана.

«Меня в детстве всегда учили, 
что это день мужчин. Это важ-
ный праздник в нашей семье. Этот 
день мы проводим вместе, ходим в 
кафе или ресторан. И, конечно же, 
дарим папе подарки», – рассказы-
вает Мария.

«Для меня всё – в названии 
праздника, – делится мнением дон-
чанин Виктор Игнатов. – День му-
жественных людей, защищающих 
нас, наше Отечество от врагов. 
Особенный смысл он приобрёл на-
чиная с 2014 года. Сейчас для нас 
он стал роднее, что ли. Кстати, 
День Советской армии отмечали 
все – независимо, служил чело-
век или нет. Но тогда он носил 
несколько иной характер: было 

всё же больше людей, прошедших 
службу в армии, и кадровых офи-
церов».

Милая девушка Елена вначале 
растерялась, никак не могла подо-
брать слова, чтобы выразить своё 
отношение. «Для меня День за-
щитника Отечества стал более 
значимым. Мы все прочувствовали 
многое на себе. Мой папа сража-
ется в подразделении, выполняю-
щем задачи специальной военной 
операции. Поэтому этот праздник 
мне очень близок. Спасибо нашим 
воинам за то, что нас защищают. 
Спасибо за их героизм. Желаю всем 
вернуться домой, чтобы всё было 
хорошо. Чтобы поскорее была 
наша Победа, и пришёл мир на 
нашу землю».

Учитель истории одной из до-
нецких школ Дмитрий Мищенко 
считает, что это праздник смелых 
людей, солдат, вставших на защи-
ту Отечества в ходе специальной 
военной операции. Лично для 
Дмитрия – праздник мужчин, когда 
приятно принимать поздравления 
от женщин. «Всё-таки нужен та-

кой мужской праздник, всеобщий, – 
продолжает наш собеседник. – Нас 
как-никак меньше (улыбается)». По 
мнению Дмитрия, только сейчас 
мы начали понимать, что вбирает 
в себя гордое имя – Защитник От-
ечества.

Поздравляют с мужским днём 
и будущих защитников. У луган-
чанки Натальи два сына, которых 
она поздравляет в этот день. По 
традиции за семейным столом все 

дарят подарки отцу семьи, который 
служил в Советской армии, и брату 
Натальи, который проходил службу 
в ракетных войсках. «В последнее 
время более осознанно начали по-
нимать, что это за праздник. Не 
воспринимать, как что-то от-
далённое. Теперь этот праздник 
стал нам ближе», – признаётся 
Наталья.

«Я служил, защищал тех ре-
бят, которые сейчас служат, – 
рассказывает дончанин Сергей. – И 
в Советской армии служил, и уча-
ствовал в СВО. С сыном вместе в 
одном окопе воевали. Это празд-
ник защитников детей, родных, 
близких. За прошедшие годы он 
стал для всех более весомым».

Алина ЗАЕЦ
Тихон ПРОХОЖИЙ

Особенный смысл День 
защитника Отечества 

приобрёл начиная  
с 2014 года. Сейчас  

стал для нас он роднее.

Спасибо нашим воинам 
за то, что нас защищают. 
Спасибо за их героизм. 
Желаю всем вернуться 
домой, чтобы всё было 

хорошо. Чтобы поскорее 
была наша Победа, и 
пришёл мир на нашу 

землю.

Мой папа сражается 
в подразделении, 

выполняющем задачи 
специальной военной 

операции. Поэтому этот 
праздник мне очень 

близок.

НародНый блиц

День защитника Отечества – один из главных праздников нашей стра-
ны. Отмечается – 23 февраля. Он был установлен в 1922 году и назы-
вался – День Красной армии. С 1946 по 1949 годы – День Советской ар-
мии, а с 1949 по 1992 годы – День Советской армии и Военно-морского 
флота. С 1993 года – День защитника Отечества. С 2002 года – является 
нерабочим праздничным днём.

В тему

Близкий праздник

 � Елизавета

 � Виктор Игнатов

 � Сергей Николаевич Гончаров

 � Мария

 � Елена

 � Дмитрий Мищенко

 � Сергей
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Он с опаской передвигался по мирному городу. Фронтовая привычка контролировать 
происходящее на 360 градусов вокруг никак не покидала. Внутренний трепет 
вызывали даже многоэтажки на центральных улицах Донецка. Где-то глубоко внутри 
сидело неприятное ощущение, что снайперская точка может быть в каждом окне.

Такие ощущения скрипач симфониче-
ского оркестра «Донбасс Оперы» Виталий 
Михайлуца испытывал достаточно долгое 
время после демобилизации. Возвращение к 
мирной жизни, перестройка психики на иной 
лад шли с трудом. Физические раны зажили 
быстрее, чем душевные.

Об этом и не только незадолго до Дня за-
щитника Отечества «Донецкому кряжу» рас-
сказал Виталий.

ПРИЗВАнИЕ –  
РОДИнУ ЗАщИщАТь

– Виталий, какие ощущения вы испыта-
ли, когда узнали о начале СВО?

– В первую очередь, огромное волнение. 
Ведь тогда, буквально накануне начала СВО, 
мы узнали, что Россия признала суверенитет 
нашей Республики, что очень воодушевило. 
Известие о начале военной спецоперации 
давало надежду на будущее, но все мы по-
нимали, что придётся пройти тяжёлый путь и 
будут немалые жертвы.

– Вы прекрасный скрипач, виртуоз. На-
верняка многие театры или филармониче-
ские коллективы на территории большой 
России были бы рады видеть вас у себя. Но 
вы не покинули Донецк.

– Я много лет проработал в симфониче-
ском оркестре «Донбасс Оперы». Театр, его 
коллектив для меня как вторая семья, твор-
ческая семья. Мы вместе служим искусству, 
стремимся радовать наших зрителей. Когда в 
2014 году в Донбассе начались боевые дей-
ствия, я просто не мог бросить свой город, 
свою землю. Даже под обстрелами, под звуки 
канонады мы играли спектакли, приглашая 
зрителей в мир классического искусства. И 
пусть на два-три часа, но они отвлекались от 
ужасов, происходивших за стенами театра.

– Вы пошли на СВО, когда получили по-
вестку?

– Нет, никаких бумаг из военкомата мне 
не приходило. Просто каждое предприятие, где 
работали мужчины, отправляло на фронт всех, 
кто способен держать оружие в руках. «Дон-
басс Опера» – учреждение культуры, но рабо-
тающие здесь представители сильного пола 
далеко не «из гламурной тусовки», а мужчины, 
понимавшие, что надо защищать свою землю и 
свои семьи. Среди моих коллег, отправившихся 
на передовую, были музыканты из оркестра, во-
калисты, дирижёр и даже танцовщики балета.

– Прежде, чем отправиться на передо-
вую, вы прошли обучение?

– Да, всех новобранцев отправляли сна-
чала в учебку. Учили обращению с оружием 
и основным навыкам выживания на передо-
вой. Все ребята из театра старались держать-
ся вместе. После курса обучения нас начали 
распределять по подразделениям. Я вместе с 
несколькими коллегами из «Донбасс Оперы» 
оказался среди штурмовиков. Перед нашим 
подразделением стояла задача отбить Ма-
риуполь. С боями мы дошли до центра горо-
да и приняли участие в штурме порта.

нЕ «ВАгнЕРА»,  
нО ВАгнЕРА ИгРАЕм

– Как вас встретили ребята, имевшие 
боевой опыт?

– Наше знакомство с боевыми товарища-
ми началось с почти анекдотической ситуа-
ции. Приняли нас доброжелательно, показа-
ли, где разместиться. А потом ребята начали 
интересоваться, кто мы, откуда, какая у нас 
профессия. Мы, ничего не подозревая, отве-
тили: «Музыканты». И вдруг однополчане на-
чали радоваться нашему прибытию, чем нас 
очень удивили. «Ну, теперь всё будет отлич-
но! Покажем противнику, где раки зимуют!» 
– говорили они. Позже мы поняли, что нас 
приняли немного за других «музыкантов». А 
тогда ещё не знали, что так именуются бойцы 
известной ЧВК.

Разочарование однополчан, что вместо 
крутых профи им прислали гражданских, ко-
торых нужно обучать военному делу, прошло 
быстро. Мы оказались в компании добро-
желательных опытных бойцов. Кто-то имел 
специальное образование, кто-то прошёл с 
боями горячие точки Донбасса в рядах опол-
чения, начиная с 2014 года.

– Однополчане оберегли вас?
– Да, в самые опасные места не бросали, 

говорили больше наблюдать и учиться. При 
штурме военные работают группами по пять 

человек. Нас ставили третьими и четвёрты-
ми, чтобы два бойца во главе группы и замы-
кающий имели боевой опыт.

ЛИШь бы РУкИ быЛИ ЦЕЛы
– Испытывали страх погибнуть или по-

лучить тяжёлое ранение?
– Страх в условиях боевых действий ис-

пытывает любой человек со здоровой психи-
кой. Главное, чтобы это было не паническое 
чувство, а конструктивное, помогающее вы-
полнить боевую задачу и остаться живым. 
Невозможно идти без волнения на зачистку 
полуразрушенного дома или территории, где 
нас ожидают подлые сюрпризы от противни-
ка в виде тех же растяжек.

О смерти старался не думать. Гораздо 
больше боялся повредить руки. Вдохновляла 
мысль о том, что дома ждёт жена и ученики 
школы для одарённых детей при Донецкой 
музыкальной академии.

– Как вы попали из штурмовиков в са-
пёры?

– Во время наступления мы с ребятами 
зачистили один дом и закрепились там. При-
шлось отбиваться от укропов, устроивших 
засаду в соседней многоэтажке, и держать 
оборону, пока противник не был уничтожен. 
Сапёры шли следом за нами, разминируя 
очищенные территории. Именно в доме, 
где мы закрепились, и произошла встреча с 
ними. Разговорились. Оказалось, что в под-
разделении сапёров катастрофически не хва-
тает людей. Узнав, что я скрипач, ребята сра-
зу предложили перейти к ним, так как у меня 
хорошая моторика рук. Я согласился. Всегда 
интересно познавать что-то новое.

– Как получили ранение?
– Укропы вели серьёзную охоту на под-

разделения сапёров. Однажды снаряд при-
летел в район нашего замаскированного 
склада мин. Я оказался близко, получил мин-
но-взрывную травму и контузию. В сознание 
пришёл уже в госпитале и первым делом 
убедился, что руки на месте. Выздоравливал 
стараниями наших врачей быстро. Беспокоил 
только тремор кистей. Медики сказали, что 
это пройдёт максимум через полгода.

СнОВА ДОмА
– Волновались, снова беря в руки 

скрипку?
– Очень. Вначале открывал футляр, гла-

дил инструмент, морально готовился к новым 
встречам с музыкой. Когда решился коснуть-
ся струн смычком и получилось извлечь ка-
чественный звук, испытал чувство, близкое к 
эйфории. Сначала играл гаммы, а выйдя на 
работу, с вдохновением окунулся в творче-
ский процесс. Казалось, что сложный фрон-
товой период не более, чем сон. Переступив 
порог театра, я попал в родную атмосферу, 
где окружён близкими людьми, поддержива-
ющими и понимающими меня.

Сейчас Виталий полностью восстановил 
здоровье, последствия ранения почти не бес-
покоят. Страхи, возникшие в условиях боевых 
действий, ушли. Он снова играет в родном 
коллективе, снова учит одарённых детей, ез-
дит на гастроли с «Донбасс Оперой». О том, 
что побывал на СВО, не жалеет, ведь каждый 
мужчина должен пройти через такой опыт. 
Музыкант искренне желает всем землякам 
скорейшей Победы, наступления мира, когда 
поход в театр не будет сопряжён с опасно-
стью для жизни.

Юлия бАЛДИнА

Страх в условиях боевых 
действий испытывает любой 

человек со здоровой психикой. 
Главное, чтобы это было 
не паническое чувство, а 

конструктивное, помогающее 
выполнить боевую задачу 

и остаться живым.

 � Скрипачи симфонического оркестра «Донбасс Оперы»

 � Эти руки могут всё… 

 � В минуты отдыха на фронте

Скрипач, штурмовик, 
сапёр, скрипач...
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Большой холл, просторные классы, новые шахматные доски и 
компьютеры. Юные спортсмены в ожидании главного события своей 
жизни – скоро с ними сыграет сам Сергей Карякин! Многократный 
чемпион мира торжественно перерезает красную ленту…

– Мы всё это делали ради 
детей, ради того, чтобы у них 
были созданы хорошие условия 
для занятий шахматами. Будем 
надеяться, что здесь вырастут 

новые чемпионы мира, – заявил 
Карякин.

Всемирно известный гроссмей-
стер дал старт работе обновлённо-
го спортивно-интеллектуального 

клуба «Академия шахмат» на базе 
луганской школы № 19.

Это полностью отремонтиро-
ванные помещения. Площадь клу-
ба увеличена до 300 квадратных 
метров. Здесь смогут заниматься не 
только дети, но и взрослые. Число 
учеников и преподавателей также 
увеличится в три раза. Оборудова-
но более 40 столов, размеченных 

шахматными досками. Установле-
ны компьютеры для онлайн-заня-
тий и соревнований.

– Исторически здесь очень 
сильные шахматные традиции. 
Очень много сильных педагогов, 
талантливых детей, – отметил 
Сергей Карякин. – Единственное 
– это всё нужно поддерживать. 
Ведь конкуренция очень высокая и, 
при правильной поддержке детей, 
у них будут все возможности для 
того, чтобы прогрессировать.

Эта школа – особое место для 
самого Карякина. Здесь прошёл 
один из его первых турниров.

– Я впервые в Луганске уча-
ствовал в турнире в 1997 году. 
Мне вот только что подарили 
таблицу с моей фамилией, – поде-
лился радостью шахматист.

Многие нынешние воспитанни-
ки клуба и сейчас активно участву-
ют в шахматных встречах самого 
разного уровня, включая междуна-
родные.

Даниил Бурковский, вось-
миклассник, который занимается 
самым интеллектуальным видом 
спорта уже шесть лет, с гордостью 
рассказывает о своих достижениях.

– Я участвовал в соревнова-
ниях в Орле, Евпатории и Москве, 
где занимал вторые и третьи ме-
ста в категории до 15 лет. Сергей 

Александрович для меня один из 
самых любимых шахматистов. И 
сегодня в сеансе одновременной 
игры надеюсь его победить.

Такой сеанс, пожалуй, главный 
элемент открытия шахматных клу-
бов. Встречи с великим гроссмей-
стером с нетерпением ждали. И 
многие рассчитывали на победу. 
Ведь внимание чемпиона будет рас-
средоточено. Времени обдумать ход 
не будет… Но надежды не оправда-
лись. Победа на всех досках за Каря-
киным. Тем не менее, этот день для 
многих останется в памяти надолго: 
для кого-то – как просто игра с чем-
пионом, а для кого-то – как стимул к 
развитию, как ещё один шаг к мечте.

Благодаря поддержке грос-
смейстера по всей стране открыто 
множество вот таких шахматных 
клубов. Они есть в Москве и Под-
московье, В Нижнем Новгороде и 
на Урале. На днях при участии Сер-
гея Карякина открытие спортивной 
школы по шахматам и шашкам со-
стоялось в Донецке.

– Очень много талантливых 
детей в Донецкой Народной Респу-
блике, и давно хотели их поддер-
жать. У нас были планы открыть 
такой большой шахматный клуб, 
и вот, наконец, этот день настал. 
Мы в самом начале большого 
пути, потому что нужно детей 
тренировать, подтягивать, что-
бы они становились чемпионами.

Егор кИЛьДИбЕкОВ
Фото автора

Гроссмейстерский ход

 � Обновляемый фасад гимназии № 60 им. 200-летия Луганска

 � А гроссмейстер пошёл вот так…

Многое довелось пережить школам ЛНР. Обстрелы, разрушения, невозмож-
ность проводить занятия. Благодаря регионам-шефам со всей необъятной 
России, школы восстанавливаются, а где-то и попросту строятся по новой.

нЕВИДАнныЕ ТЕмПы
Нелёгкая участь выпала учителям и уче-

никам гимназии № 60 имени 200-летия Лу-
ганска. До 2014 года в ней учились больше 
двух тысяч детей. А после начала террори-
стических обстрелов со стороны укронаци-
стов осталось только около 150 школьников. 
Остальные уехали вместе с родителями. Зда-
нию не раз доставалось от обстрелов: горели 
крыша и земля вокруг, вдребезги разлета-
лись оконные стёкла. Оставшиеся в городе 
директор и учителя сумели сохранить самое 
ценное имущество школы, пряча его в подва-
лах. И не просто сохранить. Музей гимназии 
вошёл в рейтинг «Топ-100. Школьный музей 
Победы» по итогам 2023–2024 учебного года.

Теперь знатную гимназию ждёт обновле-
ние, можно сказать даже – новый жизненный 
виток. С начала года благодаря братской по-
мощи Москвы полным ходом идёт её вос-
становление. Доставлены стройматериалы, а 
также необходимая техника. Прямо на глазах 
обновляются внешние утеплительные панели, 
преображается фасад. Полностью укрепляют-
ся несущие конструкции здания. Следующим 
этапом станет прокладка коммуникаций.

По заверениям специалистов, завершить 
работы планируется за полгода, а к первому 
сентября гимназию можно будет поставить в 
один ряд с лучшими московскими школами.

С началом ремонта учащихся вынужден-
но распределили по другим школам и вре-
менно ввели вторую смену.

– Темпы строительства впечатляют! – 
говорит советник директора гимназии № 60 
им. 200-летия Луганска Михаил Дьяконов. 
– Когда новый календарный год начался с 
реконструкции, а первого сентября в новом 
учебном году мы придём в обновлённую пол-
ностью гимназию с новыми классами и но-
вым оборудованием, то появившиеся незна-
чительные хлопоты можно перетерпеть.

ПО СОВРЕмЕнным 
ТЕХнОЛОгИям

Специалисты Алтайского края – регио-
на-шефа Славяносербского муниципального 
округа – основательно взялись за восстанов-
ление школы имени Дмитрия Полянского. 
Сейчас практически с нуля идёт реконструк-
ция спортивного зала.

Уже оштукатурены стены, в раздевалках 
возведены перегородки, выполняются рабо-
ты на системе водоотведения. Кроме про-
чего, будут установлены оконные блоки, а 
также смонтирована отопительная система, 
уложено современное напольное покрытие.

– Уверена, школа обретёт новый вид и 
будет оборудована по самым современным 
технологиям, – говорит временно исполняю-

щая обязанности директора школы Светлана 
Билец.

гОРАЗДО бОЛьШЕ,  
чЕм СТРОИТЕЛьСТВО

Специалисты из Таганрога возводят в по-
сёлке Родаково новое здание школы. В 2014 
году в результате обстрела вээсушниками 
было разрушено одно крыло. В 2022 году 
укронацисты снова нанесли удар по школе. В 
этот раз здание было практически полностью 
разрушено в результате прямого попадания.

Поэтому перед тем, как заложить фун-
дамент, территорию будущего учебного 
комплекса тщательно обследовали сапёры 

– мало ли, какие «подарки» могли остаться. 
И только затем к работам приступили стро-
ители.

По заверениям специалистов, новая, по 
сути, школа будет соответствовать самым со-
временным российским стандартам, а цвето-
вую гамму фасада нового четырёхэтажного 
здания выполнят в цветах российского три-
колора.

Можно сказать, что российские специали-
сты закладывают сегодня не только фунда-
мент нового здания школы, а делают гораздо 
большее – дают возможность для развития 
подрастающего поколения Республики.

мария кОВАЛЁВА

«Будут и стихи, и математика…»
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Как вы представляете себе городской 
парк? В основном, по старинке: с 
тихими аллеями, скамейками да парой-
тройкой детских горок и качелей. Нам, 
долгое время лишённым простых 
человеческих радостей, и невдомёк, что 
сегодня это нечто иное. Чтобы не быть 
голословными, заглянем в небольшой 
посёлок Новый Свет, где недавно после 
реконструкции открылся местный парк.

СкАЗкА СТАЛА быЛьЮ
У входа в парк чуть не сбивает с ног стайка 

ребятишек – они спешат к яркой детской пло-
щадке, которая сразу бросается в глаза. Чего тут 
только нет! Современные игровые комплексы, 
горки, качели на цепочках, карусель, качалки-ба-
лансиры, сооружения для лазанья, тоннель, поч-
ти настоящая пожарная машина со спортивным 
ядром – всё это на радость малышам.

– Ребята, вам нравится здесь?
– Очень! – хором отвечает детвора.
– А что самое интересное?
– Кататься с горки! Лазить на большую 

высоту! Качаться на качелях! – наперебой 
кричат малыши.

В разговор вступает местная жительница 
Елена Малинина:

– Замечательно, что в нашем посёлке 
наконец-то привели в порядок парк. Он ведь 
долгое время был в запустении, страшно 
вспомнить. В тёмное время суток мы там 
побаивались ходить. Это был не парк, а 
одно название – заросли, отсутствие осве-
щения, разбитые лавочки. Хорошо, что по-
сле вступления в состав Российской Феде-
рации у нас появилась возможность что-то 
сделать для родного населённого пункта. 
Мы очень хотели позитивных изменений, 
поэтому приняли активное участие в го-
лосовании по федеральному проекту, и нас 
оказалось большинство!

Между прочим, активность новосветцев 
побила все рекорды – именно парк посёлка 
энергетиков стал первым в Старобешевском 
муниципальном округе, где стартовала реа-
лизация проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». Такого объекта пока 
нет ни в одном населённом пункте округа.

– Детская и спортивная площадки, но-
вые лавочки, тротуары и освещение – это 
большой шаг вперёд для обновления нашего 
парка. Важно, чтобы и дети, и подростки, 
и их родители бережно относились к нему, 
– продолжает Елена. – Только так он ещё 
долго будет радовать жителей.

Рядом с детской площадкой – спортив-
ная, для подростков и молодёжи. Здесь со-
временные тренажёры, стол с шахматной 
доской. Есть специально оборудованный уча-
сток для скейтборда.

– Парк после реконструкции напомнил 
мне место отдыха в Екатеринбурге, кото-
рый я посетил с Юнармией пару лет назад, 
– признаётся Захар Серажим, студент одного 
из донецких колледжей. – Перезагрузка про-
шла на отлично! Радует, что появилась та-
кая классная локация со спортплощадкой и 
мини-рампой для скейтеров, роллеров, BMX 
и самокатов. В нашем посёлке ещё такого 
не было. Видно, что всё продумано для раз-
ных возрастов и интересов. Единственный 
минус – популярность! Сейчас, в зимнее вре-
мя, иногда приходится ждать своей очере-
ди, чтобы покататься на рампе, а ближе к 
лету спрос увеличится в разы. Очень наде-
юсь, что в будущем запланируют расшире-
ние зоны для экстремальных видов спорта, 
чтобы больше людей могли одновременно 
заниматься. В целом, спасибо за такое за-
мечательное пространство!

нАчАЛО нАчАЛ
Строительство посёлка энергетиков стар-

товало в далёкие пятидесятые годы прошло-
го века вокруг возводимой теплоэлектростан-
ции. Людям нужно было не только ударно 
трудиться, но и где-то жить, и проводить до-
суг. Старожилы вспоминают, что тогда-то и 
разбили парк, высадили деревья и цветы на 
клумбах, обустроили пешеходные дорожки. 
Установили лавочки и уличные фонари. Пар-
ковая зона была популярным местом отдыха 

новосветцев. Здесь гуляли молодые мамы 
с детьми в колясках, молодёжь устраивала 
свидания, проводились концерты и другие 
увеселительные мероприятия. Жизнь кипела.

Но постепенно всё пришло в упадок. 
Безусловно, градообразующее предприятие 
силами работников занималось благоустрой-
ством посёлка, в том числе и парка, но даль-
ше субботников, на которых чистили поросль, 
красили лавочки, белили бордюры и вывози-
ли скопившийся мусор, дело не заходило.

Жителей посёлка энергетиков удручало 
такое положение дел. Наведение порядка в 
парке напоминало борьбу с ветряными мель-
ницами – требовались средства, и немалые, 
а в условиях военного времени в Республике 
их не было.

УДАРнымИ ТЕмПАмИ
Всё изменилось в 2022-м, после воссое-

динения с Российской Федерацией. Донбасс 
интенсивно стали восстанавливать, появи-
лась возможность принимать участие во 
многих государственных программах и феде-
ральных проектах. В одном из них – «Форми-
рование комфортной городской среды» – и 
победили жители Нового Света. Ведь энерге-
тики – люди особой закалки, им ли не доби-
ваться своего!

Было разработано несколько проектов 
реконструкции, из которых выбрали наилуч-
ший. Затем приступили к разработке про-
ектно-сметной документации, а после – и к 
реализации задуманного.

Местные жители ежедневно видели пре-
ображение некогда запущенного места. Не-
сколько месяцев подрядчики трудились над 
воплощением в жизнь проекта реконструк-
ции. К слову, эти же специалисты возвели в 
2024 году замечательную многофункцио-
нальную площадку в Старобешево, поэтому 
выбор на них пал не случайно. Как пообещал 
представитель подрядчика Эдуард Лапин, 
жителям посёлка энергетиков новое место 
отдыха обязательно придётся по душе! И сло-
во своё сдержал!

Через четыре месяца здесь появилась 
благоустроенная территория с асфальтовым 
покрытием, наружным освещением, лавочки, 
урны и так называемые малые архитектур-
ные формы – более двадцати садово-парко-
вых конструкций. А главное – игровая и спор-
тивная зоны для детей и молодёжи.

ПРАЗДнИчнОЕ ОТкРыТИЕ
Этого момента с нетерпением ждали 

все. Ещё бы: на глазах жителей посёлка 
парк обрёл вторую жизнь, да ещё какую! В 
честь такого знаменательного события под-
готовили целую праздничную программу с 
участием артистов художественной самоде-
ятельности, юнармейцев, школьников и мо-
лодёжных активистов. После того, как была 
перерезана символическая красная ленточ-
ка, дети, не сдерживая эмоций, ринулись на 
игровую площадку, чтобы лично опробовать 
всё, что там находится – забраться на высо-
кую горку и скатиться с неё, покачаться на 
невиданных доселе качелях. Они взахлёб 
делились впечатлениями друг с другом и с 
родителями, снимали фото и видео, чтобы 
запечатлеть важные моменты. Не сдержива-
ли улыбок и взрослые – ведь это благодаря 
их неравнодушию и инициативе получился 
настоящий праздник, который продолжает-
ся и сейчас.

Несколько дней подряд в местных па-
бликах не утихали страсти. Большинство 
комментаторов восхищалось результатом 
реконструкции, но были и те, кто пришёл в 
осуждение с критикой. Например, что хоте-
лось бы ещё улучшить парк, высадить ещё 
деревья и цветы, обновить обелиск, а также 
– облагородить остальную территорию. К 
счастью, сегодня на пути к благополучию нет 
никаких преград. Можно проявить инициа-
тиву и добиться желаемого, приняв участие 
в разных федеральных проектах. А где-то и 
самому приложить руки к озеленению или 
высадке деревьев. Главное – первый успеш-
ный шаг уже сделан.

Виктория СЕРгЕЕВА
Фото автора

Новая жизнь старого парка

Приятно, что благодаря инициативным 
и неравнодушным людям в посёлке Но-
вый Свет появился обновлённый парк с 
площадками, отвечающими необходи-
мым требованиям безопасности. Пре-
красно понимаю, что жителям хочется 
и дальше улучшать свой населённый 
пункт. Для этого и существует народ-
ное голосование. Как раз сейчас адми-
нистрация принимает предложения 
по территориям, которые нуждаются в 
первоочередном благоустройстве. Ини-
циатива приветствуется! Предложения 
принимаются посредством «Госуслуг» 
– достаточно авторизоваться и добавить 
комментарий, что и как вы хотите улуч-
шить. Комиссия рассмотрит поступив-
шие предложения и утвердит перечень 
общественных территорий, которые бу-
дут вынесены на рейтинговое голосова-
ние. Так что всё – в ваших руках.

николай михайлов, 
глава Старобешевского  
муниципального округа

В тему

 � Детская радость многообразного движения

 � Раздолье для детворы
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Ряды кресел в небольшом и холодном холле. Это и полевой 
госпиталь, и реабилитационный центр. Тыл, но совсем недалеко 
от передовой. Собираются зрители. Они все разные: молодые, 
пожилые, среднего возраста. Общее – только взгляд, наполненный 
мудростью, печалью и чем-то, что остаётся непонятым для людей, 
не прошедших через фронт. Они – герои-добровольцы СВО.

Многие растеряны. Не понима-
ют, для чего их позвали. Суетится, 
видимо, старший, подгоняя от- 
стающих. Ему уже донесли – при-
ехала «звезда», московский актёр 
Владислав Дёмин с концертом. 
Поддержать боевой дух, поднять 
настроение.

До начала мероприятия все-
го несколько минут. Есть время 
немного поговорить. Знакомим-
ся с одним из бойцов. Скромный, 
задумчивый Олег, доброволец. 
Раньше работал на заводе в Екате-
ринбурге. Воевал в Северодонецке, 
Кременной, Лисичанске. Самые 
сложные направления. Сейчас вос-
станавливается после тяжёлого пу-
левого ранения в ногу.

– У вээсушников был серьёзный 
укреп, вот оттуда они по нам и 
стреляли, невозможно было голову 
поднять. Мешали нашей ротации, 
не было возможности эвакуиро-
вать раненых. Я взял АГС, выстре-
лил и уничтожил его. За это был 
награждён медалью Суворова, – 
буднично рассказывает Олег. – Я 
здесь ради того, чтобы мой сын 
жил в мирной стране, чтобы не ви-
дел всех этих ужасов. Поэтому мы 
просто обязаны победить.

Разговор приходится прервать. 
Начинается концерт. Это, конечно, 
не большая сцена. Из оборудо-
вания – переносная колонка да 
микрофон. Владу Дёмину, звезде 
фильма «Лучшие в аду», актёру, 
снявшемуся в десятках других ки-

нолент, этого вполне достаточно. 
Главное – зарядить бойцов своей 
энергией.

– Родом я из Красноярского 
края, из небольшого сибирского 
городка, – в перерывах между пес-
нями рассказывает артист. – У меня 
ещё советское воспитание и слово 

«патриотизм» для меня не пустой 
звук. Не могу оставаться в сто-
роне, когда нашим братьям нуж-
на помощь. Считаю, что это мой 
долг перед страной и народом.

Дёмин исполняет песни, читает 
стихи. Энергичный, сильный, с над- 
рывом в голосе, сравнимым разве 
что с Высоцким. Зал награждает 
его овациями после каждой песни. 
Когда стихает музыка – начинается 
автограф- и фотосессия. Одним из 
первых сделать совместный снимок 
с артистом спешит его коллега.

Юрий, позывной Циркач, ро-
дом из Подмосковья. Воздушный 
гимнаст, работавший в труппе ле-
гендарного Вилена Головко. Пошёл 
на СВО вслед за братом. Будучи 
старшим, он не смог оставаться 
дома в то время, когда младший 
был на передовой.

– Я – воздушный акробат, 
летал под куполом цирка. Мы 

открывали Ледовый дворец 
«Газпром» и зимнюю Олимпиаду в 
Сочи. В основном – летали, и ког-
да были под куполом цирка – полу-
чал удовольствие от детских улы-
бок и восторженных глаз. Вместе 
с труппой принимал участие в но-
мере «Журавли». Он о той войне, 
Великой Отечественной.

Цирковой номер «Журавли» 
– лауреат и победитель многих 
международных конкурсов. Труппа 

объездила весь мир и везде про-
изводила фурор. Он уникален, ни-
кто в мире не рискнул его хотя бы 
повторить. Но Юрий отказался от 
успешной жизни и решил пойти на 
фронт.

– Сейчас совсем иная жизнь 
и другие эмоции. Они совершен-
но несовместимы с теми, что 
были раньше. Война – это страх, 
он иногда берёт верх. Но в то же 
время из труса он делает героя. 
Адреналин придаёт силы для того, 
чтобы выжить, чтобы победить. 
На высоте в цирке совсем другие 
чувства. Ты знаешь, что твой по-

лёт удивляет и восхищает, под-
нимает настроение. Возможно, 
что от этих эмоций с земли так 
легко в воздухе. Забываешь обо 
всём и работаешь только для них, 
для зрителей.

Юрий был ранен под Попас-
ной, перенёс несколько операций 
и готовится ещё к одной. Ранение 
в колено, требуется замена сустава. 
Сможет ли в дальнейшем вернуть-
ся к своей профессии – неизвестно. 
Врачи пока никаких прогнозов не 
дают. Но Циркач настроен опти-

мистично и верит, что ещё взлетит 
над ареной.

Тем временем, актёра букваль-
но берут в окружение поклонники. 
Почти все видели его фильмы. Он 
раздаёт автографы, охотно согла-
шается сфотографироваться. Рас-
сказывает, почему вообще решился 

приехать. Говорит, не хочет быть по-
хожим на некоторых своих коллег.

– Крайне неприятно наблю-
дать за теми, кто покинул стра-
ну и критикует её. Я считаю их 
предателями. Это одна часть 
так называемых представите-
лей культуры. А вторая просто  
затаилась. Потихоньку снима-
ется, потихоньку работает, их 
транслируют телеканалы, они 
выходят на театральную сце-

ну. Зарабатывают деньги. Более 
того, в дальнейшем они «переоб-
уются» и будут сниматься в па-
триотических фильмах: играть 
командиров взводов ради денег, 
ради наживы. Это алчные, бес-
принципные люди, готовые ради 
выгоды на всё.

И только один боец не торо-
пится познакомиться с актёром. С 
виду – мужчина предпенсионного 
возраста. Седой, с длинной боро-
дой. Только позже станет известно 
– Владимиру всего 47 лет. Его вой-
на состарила раньше срока.

– Не мог оставаться дома, по-
нимая, что и от меня зависит, бу-
дет ли мой край свободным. Имел 
боевой опыт, и хоть здоровье моё 
было и тогда уже не очень креп-
ким, остаться в стороне просто 
не имел права. Воевать шли необу- 
ченные бойцы, молодые ребята, 
можно сказать – мои сыновья. Я 
шёл, чтобы помочь им победить 
и вернуться домой живыми и не-
вредимыми. Освобождал ЛНР от 
украинских фашистов, воевал на 
Светлодарской дуге и в ДНР. Но 
серьёзные проблемы с сердцем 
не дают возможности дойти до  

конца в этой войне, – с сожалени-
ем признается Владимир.

Творческая встреча подходит 
к концу. Актёру пора продолжать 
путь. Его поддержки ждут ещё сот-
ни бойцов по всей линии боевого 
соприкосновения. Дёмин сил не 
жалеет. Он один из немногих дея-
телей культуры, открыто поддер-
жавший присоединение Крыма. С 
концертами был у наших ребят в 
Сирии, с 2019 года помогал детям 

Донбасса. О том, что происходило 
в Луганске, Горловке, Донецке, Ам-
вросиевке Влад знал не из скупых 
заметок в интернете, он всё видел 
собственными глазами. В 2022 году 
создал агитбригаду, и третий год 
поддерживает наших бойцов: поёт 
в блиндажах на ЛБС, ездит в госпи-
тали и реабилитационные центры, 
привозит многое из того, в чём 
нуждаются наши солдаты.

– Мы приезжали как-то к 
штурмовикам, которым завтра 
нужно идти в бой, брать высоту. 
Ты понимаешь, что кто-то, кто 
сейчас сидит и слушает тебя, зав-
тра может не вернуться. И ты 
делаешь максимально всё, что-
бы поднять их дух. Потом, когда 
приходит сводка, что высота взя-
та и потери сокращены в разы, 
ты понимаешь, что в этом есть 
частичка твоего участия. От-
влёк их на какой-то час-полтора, 

погрузил их в искусство, стихи, 
наполнил их боевым духом и, воз-
можно, спас чью-то жизнь, – рас-
сказывает Дёмин.

Вот и эта встреча заканчива-
ется на мажорной ноте. У бойцов 
светлеют лица, появляются улыбки. 
И пусть не у всех, кто сидит в этом 
зале, есть ордена и медали. Они со-
вершили один из самых важных по-
ступков в своей жизни – не уехали, 
не спрятались, а взяли в руки авто-
маты. Потому что так было нужно. 
Потому что они – настоящие За-
щитники Отечества.

Егор кИЛьДИбЕкОВ
Фото автора

Линия соприкосновения

«Я здесь ради того, чтобы мой сын жил в мирной 
стране, чтобы не видел всех этих ужасов. Поэтому  

мы просто обязаны победить».

«Когда приходит сводка, 
что высота взята  

и потери сокращены  
в разы, ты понимаешь, 

что в этом есть частичка 
твоего участия».

 � Владислав Дёмин сил не жалеет

 � Юрий, позывной Циркач, родом из Подмосковья

 � Плечом к плечу

«Адреналин придаёт 
силы для того, чтобы 

выжить, чтобы победить. 
На высоте в цирке 

совсем другие чувства».

«Крайне неприятно 
наблюдать за теми, 

кто покинул страну и 
критикует её. Я считаю 

их предателями».
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17 февраля 2024 года – дата, которая поделила жизнь прифронтового 
Донецка на до и после. Город тогда жил новостями с Авдеевского направления, 
где наши бойцы выгрызали у противника каждый метр. Ведь именно из 
Авдеевки укронацисты больше всего обстреливали Донецк. И даже зажатые 
в угол враги не прекращали террор мирных жителей. Последние дни взятия 
Авдеевки были наполнены для нас трагедией, о которой нельзя забывать.

мЕСТь кИЕВСкОгО  
РЕЖИмА

Трагедия, которая потрясла всю Россию, 
случилась 21 января 2024 года. Утром вос-
кресного дня враг страшно обстрелял рынок 
в микрорайоне Текстильщик. Погибли 27 
мирных жителей. Женщины, старики. Они 
пришли на рынок за покупками. Какую угро-
зу несли эти люди кровавому киевскому ре-
жиму?

Это был далеко не первый кровавый ход 
противника, враг мстил за свой «неприступ-
ный» укрепрайон, в который уже ворвались 
наши. Ещё в начале января разведчики до-
бровольческой бригады «Ветераны» обнару-
жили канализационную трубу длиной 3,5 км, 
ведущую в тыл противника. Её расчищали 
несколько недель, создавая вентиляцию. И 
уже 17 января 150 бойцов прошли по тунне-
лю, застав врага врасплох. Благодаря этому 
был занят один из ключевых опорных пун-
ктов «Царская охота».

«Украинские военнослужащие на пер-
вой линии обороны, которые попали в 
плен, говорят, что они были просто шо-
кированы, когда увидели российских штур-
мовиков и даже не успели опомниться. 
Думаю, будет правильным, если коллеги 
поздравят парней. Они сделали великое 
дело», – писал военный корреспондент 
Сергей Среда.

Последний оплот ВСУ, коксохимический 
завод, был взят 17 февраля 2024 года. Это 
был праздник для всех жителей Донецка. 
Люди смогли вздохнуть с облегчением.

мОРАЛьнАя ПОбЕДА
Напомню, что Авдеевка находится в 15 

километрах от Донецка. Она использова-
лась ВСУ как плацдарм для артиллерийских 
обстрелов столицы ДНР. Её укрепления, по-
строенные за восемь лет, включали траншеи, 
бетонные бункеры и минные поля. После 
освобождения линия фронта отодвинулась, 
Донецк вздохнул. Стало полегче.

Группировкой войск «Центр», освободив-
шей Авдеевку, руководит генерал-полковник 
Андрей Мордвичёв, ранее отличившийся в 

боях за Мариуполь. В операции участвовали 
30-я, 35-я, 55-я, 74-я мотострелковые брига-
ды, танковые полки (6-й, 80-й, 239-й), а так-
же добровольческая бригада «Ветераны».

Взятием Авдеевки был нанесён такой мо-
ральный удар по ВСУ, от которого они не мо-
гут отойти и по сей день. Потеря «неприступ-
ной крепости», которой считалась Авдеевка, 
подорвала дух украинских войск.

Военный аналитик Василий Дандыкин 
отмечал «Известиям»: «Падение Авдеевки – 
холодный душ для Запада. Это начало конца 
украинского сопротивления».

Отличившихся бойцов награждал замми-
нистра обороны России генерал-полковник 

Виктор Горемыкин. Он вручил военнослужа-
щим соединения государственные награды 
– медали «За отвагу», «За храбрость» и «За 
спасение погибавших». Горемыкин отметил 
высокий боевой дух военных, выполняющих 
задачи на передовой, и поблагодарил их за 
проявленные мужество, стойкость и профес-
сионализм.

Военные последствия взятия Авдеевки 
нашими войсками для ВСУ были катастро-
фическими. Украинские подразделения 
отступали хаотично, оставляя раненых. По 

предварительным оценкам за время боёв 
ВСУ потеряли более 1 500 военных. Техника 
и оружие были брошены, что потом стало 
достоянием выставки на Поклонной горе. А 
главарь киевского режима Владимир Зелен-
ский традиционно обвинил в своих неудачах 
западных союзников – дескать, недодали 
снарядов.

ВОЗРОЖДЕнИЕ ИЗ ПЕПЛА
Спустя год российскими военными и ре-

гионами-шефами проведена колоссальная 
работа по восстановлению Авдеевки. Тер-
ритория была разминирована, заведено 
энергоснабжение, установлены модульные 

котельные. Сейчас полным ходом идёт вос-
становление тех домов, которые менее по-
страдали от обстрелов. Накануне годовщины 
Глава ДНР Денис Пушилин вручил 35 клю-
чей от новых квартир:

«В Авдеевке 35 семей заселились в мно-
гоквартирный дом, восстановленный си-
лами Челябинской области. В преддверии 
праздника – годовщины освобождения го-
рода – вручил жителям ключи от квартир. 
В новом жилье есть самый необходимый 
набор мебели и бытовая техника – можно 
сразу заселяться и жить. Многие не сдер-
живали слёз: эти люди пережили немало 
лишений, но при этом не уехали, остались 
верными своему родному городу. Авдеевка 
будет лучше, чем была раньше. С нами вся 
Россия, обязательно справимся. Тем более 
что и местные жители не остаются в сто-
роне, всеми силами помогают наводить по-
рядок».

На момент освобождения города жилой 
фонд был почти полностью уничтожен. Из 32 
тысяч жителей в Авдеевке остались порядка 
1 тысячи человек. Они уже получили россий-
ское гражданство и социальную защиту.

Память о тех годах, когда прекрасно 
укреплённый враг терроризировал наш До-
нецк, мы будем хранить всегда. Прогулива-
ясь по бульвару Пушкина, глядя на спокойно 
играющих на детских площадках малышей, 
за вечерним кофе на открытых террасах и 
на дружеских пикниках в парках мы не за-
будем о временах, когда вражеский снаряд 
мог в любой момент оборвать наши жизни. 
Мы будем вечно благодарны нашим воинам, 
зачистившим Авдеевку от украинских терро-
ристов.

Владимир ТЕРнЮк

Цена тишины

 � Последний оплот ВСУ коксохимический завод - наш

 � Город взят. Впереди работа по восстановлению

Фо
то
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Последствия взятия Авдеевки 
нашими войсками для ВСУ 
были катастрофическими. 
Украинские подразделения 

отступали хаотично,  
оставляя раненых. 
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С первых шагов по холлу Донецкого краеведческого окунаешь-
ся в историю родного края. Со стендов новой экспозиции 
на тебя смотрят великие земляки. Сколько узнаваемых 
лиц! Музейные витрины с фотографиями, текстами, видео-
экранами просто притягивают подойти и узнать подробней.

Сразу направляюсь к стенду с 
фото одного из любимейших ис-
полнителей Иосифа Кобзона. Беру 
в руки монофон, прикреплённый к 
специальной конструкции, выби-
раю песню, нажимаю кнопочку и в 
наушниках – «День Победы».

бОгАТСТВО ВыбОРА
Посетителям экспозиции «Ве-

ликие люди Донбасса» пред-
ставлены интерактивные стенды 
о двадцати именитых земляках, 
создававших славу нашего края. 
Открывают экспозицию – осново-
положник степного лесоразведения 

Виктор фон Графф и святитель Иг-
натий, по благословению которого 
был заложен Мариуполь.

А сейчас приготовьтесь гордить-
ся нашим Донбассом! Какие за-
мечательные люди вложили душу 
и сердце, чтобы он стал таковым, 
каков сегодня. В экспозиции стенды 
– об основателе Донецко-Криворо-
жской республики Фёдоре Сергее-
ве (Артёме), дважды Герое Совет-
ского Союза, космонавте Георгии 
Береговом, композиторе Сергее 
Прокофьеве и художнике Архипе 
Куинджи, пионере русского кине-
матографа Александре Ханжонко-
ве, гидрографе, путешественнике 
и организаторе первой российской 

экспедиции к северному полюсу 
Георгии Седове, легенде донецкой 
медицины Фёдоре Берви, челове-
ке-эпохе Алексее Стаханове, знат-
ном угольном генерале Александре 
Засядько, легендарном советском 
командарме Иване Людникове, 
народном артисте СССР Иосифе 
Кобзоне. Но не только лишь муж-
чины прославили Донбасс. Какие 
женские имена! Рассказана история 
участницы стахановского движения, 
бригадира тракторной бригады, 
женщины, которая стала примером 
технически образованной советской 
работницы Прасковьи Ангелиной, а 
также Евдокии Королёвой – леген-
дарной Шахтёрской матери, бабы 
Королихи, которая 50 лет прорабо-
тала под землёй и наравне с мужчи-
нами добывала уголь в забое, вос-
станавливала шахты Донбасса.

Здесь же есть имена тех, кто се-
годня меньше на слуху, но от этого 
их вклад в прославление нашего 
края не менее весом. Посетители 
экспозиции могут подробнее узнать 
о Михаиле Курако – металлурге и 
доменщике-самоучке, создавшем 

«Куракинскую академию», из стен 
которой вышли крупные инженеры, 
профессора, академики, известные 
деятели металлургической отрас-
ли. Не был забыт организаторами 

и Михаил Туркевич – профессио-
нальный скалолаз, альпинист, со-
вершивший первое в мире ночное 
восхождение на высшую точку пла-
неты – Эверест.

Скажу откровенно, побывав на 
выставке, узнал массу подробно-
стей из жизни моих великих зем-
ляков. Многое раньше мне было 
совсем даже не известно.

Главный хранитель фондов 
музея, историк-консультант про-
екта Лина Гармаш рассказала, 
что Донецкий республиканский 
краеведческой музей постарал-
ся соединить воедино старинные 
предметы и современные техно-
логии. Получилось недурно. Про-
смотр экспозиции «Великие люди 
Донбасса» позволяет максимально 
погрузиться в историю региона. Вы-
бор претендентов для экспозиции 
был непростым – знаменитых лю-
дей Донбасса в разы больше.

«Мы намеренно взяли наибо-
лее известных личностей, кото-
рых уже нет с нами, чтобы сохра-
нить и актуализировать память 
о них. На самом деле этот проект 
стартовал ещё в 2015 году. Это 
был первый культурно-просве-

тительский портрет нашей Ре-
спублики, назывался он коротко 
и ёмко – «Земляки». Состоял из 
постоянной экспозиции в музее и 
альбома «Земляки». Затем Свя-
тослав Рыбас – знаменитый 
писатель и уроженец Макеевки – 
издал книгу «100 великих людей 
Донбасса». Он признался, что 
выбрать сотню таких деятелей 
было невероятно сложно. А для 
нашей интерактивной выставки 
задача ещё более усложнилась, 
потому как нужно было выбрать 
всего двадцать имён», – сказала 
Гармаш.

Хранитель фонда добавила, что 
этот проект, по сути, бесконечен. 
Его можно продолжать, развивать 
и обогащать новыми именами, 
прославившими Донбасс.

И ПОСЛУШАТь,  
И ПОСмОТРЕТь,  
И ПОчИТАТь

На сбор и упорядочивание ма-
териалов – фото, видео, текстового 

контента и экспонатов – понадо-
билось около двух месяцев. Для 
самостоятельного знакомства с 
«Великими людьми Донбасса» 
имеется мобильный аудиогид. 
Зайдя по QR-коду в специальное 
приложение, посетитель может 
прослушать небольшой рассказ о 
каждом герое.

«Мы попытались рассказать 
о них, применив разнообразные 
формы подачи. Это и текст, и 
старинные предметы, и аудио. Ис-
пользование реальных экспонатов 
в нашей выставке позволит при-
дать ей особую достоверность», 
– рассказывает Гармаш.

На стенде, посвящённом Сер-
гею Прокофьеву, есть монофон, на 
котором можно выбрать и прослу-
шать одно из трёх известных про-

Донбасс: слава и гордость

 � «Деревянная книга» – стилизованный альбом Сергея Прокофьева

 � Лина Гармаш: «Не желаете примерять «коногонку» и каску шахтёрскую?» 

 � Что ни имя – легендарное 

Выставка представлена в рам-
ках реализации грантового 
проекта при поддержке Пре-
зидентского фонда культур-
ных инициатив.

Кстати
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изведений великого композитора. 
Прямо на музейной витрине о Про-
кофьеве закреплена подставка, на 
которой установлена копия «Дере-
вянной книги» – альбома, в кото-
рый музыкант собирал автографы 
именитых современников.

На планшете у художника Ку-
инджи есть выдвижные картины, 
у Ханжонкова – мини-экран для 
показа фильмов, у Прокофьева и 
Кобзона – монофоны. Важно отме-
тить, что к представлению наших 
легендарных земляков работники 
музея подошли с особой тщатель-
ностью. Каждый стенд не перегру-
жен информацией, есть только са-
мое основное: цитаты, даты, факты.

Исторические артефакты до-
полняют портрет эпохи. Есть аналог 
мяча, которым футболисты донец-
кого «Шахтёра» выиграли Кубок 
СССР – 1961 и который подарили, 
как сейчас бы сказали, меценату 
команды Александру Засядько. 
Боксёрские перчатки советских 
времён, в подобных которым мог 
выступать на ринге Иосиф Кобзон, 
ставший в 1954 году чемпионом 
Украинской ССР по боксу среди 
юношей. Очки, схожие с теми, что 
носил Сергей Прокофьев. Хирур-

гический зажим и скальпель за-
водской больницы вмонтированы 
в стенд о Фёдоре Берви. Кайло – 
шахтёрское орудие труда, которым 
вручную рубили уголёк, завершает 
композицию о Евдокии Королёвой. 
Шахтёрская лампа Вольфа уста-
новлена на планшете Алексея Ста-
ханова. Именно с такой работал 
Алексей Григорьевич.

«Мы постарались не только 
контентом передать основные 
смыслы выставки, но ещё и сти-
листикой, оформлением пока-
зать многогранность таланта, 
крепость духа наших героев, их 
несгибаемый характер. Использо-
вали стилизованный под совет-
ский шрифт, имитацию текста 
с печатной машинки для цитат, 
цвета российского и донецкого 
триколоров», – отметила главный 
хранитель фондов.

ИнТЕРАкТИВнОСТь 
экСПОЗИЦИИ

По словам Лины Гармаш, соз-
датели выставки «Великие люди 

Донбасса» основной упор делали 
на уникальное оборудование. Его 
проектировали полгода. Ставка 
была сделана именно на интерак-
тив, она должна стать интересной 
для молодёжи.

«Нам очень хотелось, чтобы 
оборудование было интерактив-
ным. Чтобы это был не просто 
плоскостной планшетный мате-
риал, а также были представле-
ны живые музейные экспонаты и 
предметы, которые можно пощу-
пать, потрогать, послушать и по-
смотреть. Форм взаимодействия 
с этой экспозицией достаточно 
много», – отметила она.

Чтобы детально и полноценно 
ознакомиться с выставкой, необя-
зательно привлекать экскурсовода. 
Всю необходимую информацию 
можно получить самостоятель-
но с помощью личных гаджетов 
и уже упомянутых тематических 
QR-кодов.

За оснащение экспозиции взя-
лась одна из российских компаний. 
К слову, её сотрудники изготавли-
вают конструкции для многих му-
зеев в городах России. С Донецкой 
Народной Республикой они взаи-
модействовали впервые.

«У нас было очень плодотвор-
ное сотрудничество. С момента 
заключения договора, обсуждения 
дизайна и контента выставки до 
приёма готового продукта ком-
пания радовала профессиональ-
ным подходом, доброжелатель-
ным отношением, готовностью 
многократно совершенствовать 
сделанное. Что самое главное, в 
компании работают увлечённые 
ребята, которые проникаются 

материалом и стремятся сделать 
максимально качественный про-
дукт», – отметила Лина Гармаш.

РУкАмИ ТРОгАТь! 
Сегодня на просмотр новой вы-

ставки активно записываются сту-
денты и работники разнообразных 
ведомств Республики. Приходят 
горожане и гости Донецка. Экспо-
зиция пользуется популярностью. 
График приёма групп весьма и 
весьма плотный. Примечательно, 
что после просмотра основного 
материала посетители могут более 
детально ознакомиться с темой, по-
участвовав в специальном занятии.

«Активно отреагировали 
«Движение первых», которым 
очень интересна выставка. Для 
каждой группы предполагается не 
только проведение экскурсии, но и 
углублённое погружение в какую- 

то тему. Например, для ребят 
«Росгвардии» мы провели занятие 
«Герои трудовых будней», подроб-
но рассказали о знаменитых людях 
труда. На занятиях для будущих 
донецких медиков ребятам расска-
зывают не только о герое экспо-
зиции Берви, но и о современной 
медицине. Есть урок на тему «Зо-
лотые голоса Донбасса», – отмети-
ла моя собеседница.

Всего для посетителей разрабо-
тано пять углублённых тем. Подают 
их сотрудники музея в зависимости 
от пожеланий посетителей выставки.

Сами занятия проходят в ко-
воркинге, где транслируются 
фильмы и проходятся увлека-
тельные викторины. Экспонаты 
выставки не из разряда «руками 
не трогать». Даже наоборот. Экс-
курсовод предлагает всем жела-
ющим представить себя в роли 
Стаханова, взяв в руки отбойный 
молот, примерив шахтёрскую ка-
ску с «коногонкой». Сделать в этом 
«шахтёрском» облике фото на па-
мять. Кстати, можете мне поверить, 
побыв несколько минут в этом 
снаряжении, начинаешь понимать, 
что такое отработать шесть часов 
с «отбойником» весом в десять ки-

лограммов, да ещё в каске с «коно-
гонкой».

«Выставка – успешная форма 
организации патриотического 
воспитания молодёжи. Ребята 
наполняются чувством гордости 
за своих великих земляков, за свой 
край», – подчеркнула Лина Гармаш.

В мае выставка «Великие люди 
Донбасса» переедет в донецкий 
«Центр славянской культуры». За-
тем совершит поездку по десяти го-
родам Республики. Стоит отметить, 
что эту выставку будет прелюбопыт-
но посетить не только жителям ДНР, 
но и её многочисленным гостям.

Александр АСТАХОВ
Фото: Валерий ДУДУШ/ 

Донецкий кряж

Донбасс: слава и гордость

 � «Кубковый» мяч донецкого «Шахтёра» 

 � А теперь послушаем Иосифа Кобзона 

«Очень приятно, что наши ре-
спубликанские учреждения 
успешно интегрируются в 
культурное и просветитель-
ское пространство России, 
участвуют в таких замеча-
тельных конкурсах, что даёт 
возможность реализовывать 
ваши идеи и, что немаловаж-
но, обмениваться опытом со 
своими коллегами. Конечно, 
наш Донбасс и наши люди 
достойны того, чтоб о них 
говорить и их прославлять, 
потому что мы заняли очень 
серьёзное место в истории».

Лариса Толстыкина,
заместитель Председателя 

Правительства ДнР

14 августа 2014 года Донецкий республиканский краеведческий музей 
подвергся первому массированному обстрелу артиллерии ВСУ. Мощ-
ные обстрелы повторились ещё дважды – 20 и 23 августа. Снаряды из 
РСЗО «Град» прилетели прямо в крышу музея. К счастью, возгораний в 
здании при обстрелах не возникло.
Однако многие экспонаты в выставочных залах испорчены. Перекры-
тия рухнули и завалили часть фондовых помещений. Археологиче-
ские коллекции были погребены под обломками, а часть уцелевших 
фондов оказалась под открытым небом. Была разрушена значительная 
часть левого крыла здания, уничтожена природоведческая экспози-
ция, диорама «Лиманский лес», коллекция фарфора и фаянса. Снаря-
ды ВСУ повредили и центральный вход в музей, изувечили стоящих на 
входе «каменных баб».
Благодаря общим усилиям министерств и ведомств, гуманитарных 
организаций и волонтёров Донецкий краеведческий восстановлен и 
вернулся к полноценной жизни.

Прямая речь

Восставший из пепла



10
Донецкий кряж   19 февраля 2025 года   №5 (18)

Валерий Копачевский, получивший минно-взрывное 
ранение под Васильевкой, старательно выполняет 
каждое упражнение. Нужно работать, ведь впереди 
главная цель – научиться ходить! Здесь, в Донецком 
протезно-ортопедическом центре, занимаются 
именно этим. И среди пациентов не только военные.

ПОЗыВнОЙ «мЕДИк»
Инженер-протезист Донецкого республиканского протез-

но-ортопедического центра Сергей Колодий много лет, бук-
вально, ставит на ноги наших людей. В начале СВО Сергей 
Александрович взял в руки оружие. Десять месяцев воевал 
на Херсонско-Николаевском направлении. За время службы 
бойцу с позывным «Медик» не раз приходилось видеть, как 
сослуживцы получали тяжёлые ранения. Сейчас к нему на 
приём приходят боевые товарищи, которые благодаря специ-
алистам центра возвращаются к полноценной жизни.

«Понятно, что с началом СВО количество пациентов 
увеличилось, – говорит инженер-протезист. – И они стали 
моложе. Если раньше к нам обращались с осложнениями 
сосудистых заболеваний, сахарного диабета или производ-
ственными травмами, то сейчас преобладают – военные 
увечья. И требования к изготовлению протезов стали 
жёстче. Боевые действия во многих аспектах подталкива-
ют к прогрессу. Не исключение и протезирование».

ТОВАРИщ мАЙОР
Дмитрий Капустин был водителем и задолго до военных 

действий в Донбассе получил производственную травму. Итог 
– ампутация ноги. Его это не сломило: через год Дмитрий вы-
шел на работу – стал завгаром.

«Современные протезы стали легче. Первые были на 
ремнях. Тяжёлые…», – рассказывает пациент.

Этот сильный духом мужчина сражается с украинским не-
онацизмом с 2014 года, когда вступил в ряды народного опол-
чения. Сначала служил в Республиканской гвардии, затем в 
100-й бригаде. Получил звание майора. Воевал до 2021 года.

ОТ ШАХТы ДО ПЕСОк
Участник СВО Валерий Копачевский недавно находится 

в стационарном отделении центра. До начала специальной 
военной операции работал на шахте. В феврале 2022-го Ва-
лерия мобилизовали. Он участвовал в боях за Мариуполь, 
воевал в ЛНР, донецком аэропорту, Песках. Чуть более года 
назад получил минно-взрывное ранение под Васильевкой. 
Потерял ногу.

«В фонде «Защитники Отечества» сказали, что в До-
нецком республиканском протезно-ортопедическом центре 
мне помогут встать на ноги», – говорит Валерий.

Ну а пока ему предстоит пройти процесс реабилитации. 
Вначале ему поставят первый протез – временный. После 
адаптации – ходовой.

Как поясняет специалист по физической реабилитации 
Андрей Пруцких, пользоваться протезами пациентов цен-
тра учат в тренажёрном зале, который после реконструкции 
завода оснащён по последнему слову техники. Здесь с паци-
ентами работает большая команда профессионалов. В день 
– два занятия по 45 минут. Реабилитация проходит поэтапно. 
В неё также входят необходимые физиопроцедуры, массажи, 
механотерапия, работа с психологом и эрготерапевтом. Самое 
главное – строгий режим.

«На первом занятии была опаска, что не получится вы-
полнять упражнения?» – интересуюсь у Валерия.

«Самое страшное – позади, – отвечает он. – Весь ужас 
закончился в Мариуполе. Это словами не передать…»

эХО мАРИУПОЛя
Во время освобождения Мариуполя во двор дома Ната-

льи Васильевны прилетела вражеская ракета. Дело было но-
чью. Женщина оказалась под завалами. Сколько пролежала 
– не помнит. Пришла в сознание – на ноги встать не может. 
Какое-то время, пока шла зачистка Мариуполя, Наталью наве-
щал сосед и наши бойцы. Затем военнослужащие эвакуирова-
ли женщину в тельмановскую больницу. Далее – череда слож-
ных операций, ампутация обеих ног, полуразрушенный дом…

Родных у Натальи Васильевны нет. Добрые люди разре-
шили пожить в летней кухне. Женщина ухаживает за собой 
сама. Весь хозяйский быт – на её плечах: и еду приготовить, и 
уборку сделать.

«Борюсь как могу, цепляюсь за жизнь. Благодаря коллек-
тиву центра встаю на ноги», – говорит Наталья.

Сейчас женщина находится здесь на реабилитации во 
второй раз. Пока учится на подготовительных протезах. Они 
предназначены только для того, чтобы научиться вставать и 
стоять. Но Наталья начала на них ходить. Столько любви к 
жизни у этой замечательной женщины!

ВЕЛИкАя мИССИя
«Как удалось собрать в центре такой сильный коллек-

тив?» – спрашиваю у директора Донецкого республиканского 
протезно-ортопедического центра, участника СВО Юрия По-
кинтелицы.

«В мае 2024-го, когда, вернувшись с фронта, возглавил 
центр, здесь трудились 75 человек. Мы потихоньку начали 
собирать коллектив. Прописали программу для ускоренных 
курсов протезирования, обучились в одной из ведущих рос-
сийских компаний. Сегодня у нас работает более 200 специ-
алистов», – рассказывает Юрий Иванович.

«Наша миссия – нести пользу людям. Помогать ребя-
там, которые возвращаются с боевых. Наши воины должны 
чувствовать и понимать, что нужны своей семье, обще-
ству, нашей стране», – подчёркивает Юрий Покинтелица.

Елена ФЕСЕнкО
Фото: Валерий ДУДУШ/Донецкий кряж

зНай Наших!

Донецкий республиканский протезно-ортопедический 
центр был реконструирован по поручению президента 
России Владимира Путина. Сегодня учреждение – одно 
из лучших в России.
Основная задача центра ‒ оказание протезно-ортопе-
дической помощи людям, включая изготовление про-
тезов различных конструкций, ортезов – на всех этапах 
от производства до реализации; ремонт и техническое 
обслуживание протезно-ортопедических изделий; диа-
гностика; осуществление специальных мероприятий по 
подготовке к протезированию (ортезированию), подгонке 
и пользованию протезно-ортопедическими изделиями.

Досье ДК

«Самое страшное – позади»

 � Сергей Колодий за изготовлением приспособлений 
для движения

 � Юрий Покинтелица: «Наша миссия – нести пользу 
людям»

 � Валерий Копачевский – преодоление себя

 � Дмитрий Капустин – сила, воля плюс характер

 � Наталья Васильевна: «Борюсь как могу,  
цепляюсь за жизнь!»
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Военная авиация России разбирает инфраструктуру «Повітряних 
сил» и сборочные цеха БПЛА противника. Фиголевка под 
Харьковом вновь стала русской, как и Свердликово в Курской 
области. И пока Запад хором твердит про перемирие и 
ввод «миротворческого контингента», мы просто изложим 
хроники денацификации «незалежной» за неделю.

кИЕВСкИЙ 
кАРАмбОЛь

В ночь на 12 февраля наши 
военные нанесли мощный комби-
нированный удар по территории 
Украины. Взрывы гремели в раз-
личных регионах страны, но осо-
бенно интересное происходило в 
Киеве.

Денацифицирующий чугуний 
прилетал по объектам критиче-
ской инфраструктуры в Кривом 
Роге Днепропетровской области 
(сгорели объект промышленности 
и военный аэродром). Серия уда-
ров пришлась по целям в Сумской, 
Харьковской, Житомирской, Пол-
тавской и Николаевской областях.

В украинских соцсетях тоже 
было шумно: жители насчитали до 
15 взрывов, после чего включилась 
воздушная тревога.

«По последним данным, по-
ражены места хранения горю-
че-смазочных материалов, воен-
ного имущества и техники. Также 
огневое поражение нанесено про-
мышленному предприятию, заня-
тому в сфере ВПК», – поделился 
информацией канал «Военное 
обозрение».

Позже киевские власти под-
твердили данные о пожарах, в ряде 
районов столицы пропал свет.

ЗАПОРОЖСкИЙ 
кАбЕЛьныЙ ЗАВОД – 
ВСЁ

В ночь с 16 на 17 февраля ар-
мия России нанесла удары по под-
контрольному киевскому режиму 
городу Запорожье. Там был пора-
жён обеспечивающий противника 
Запорожский кабельный завод, 
сообщил в личном Telegram-кана-
ле председатель комиссии Обще-
ственной палаты по вопросам суве-
ренитета Владимир Рогов.

Политик добавил, что серьёз-
ный урон получили объекты про-
мышленного и энергетического 
комплексов, которые Киев задей-
ствует в военном обеспечении.

«Удары, последующие взры-
вы и пожар привели к остановке 
производства и ремонта высоко-
вольтных кабелей, используемых в 
системах связи и ПВО ВСУ», – от-
мечает Рогов.

На территории предприятия 
также производили специальные 
провода (по западному стандарту 
MIL-STD-1553) для военной авиа-
ции ВСУ. Утром глава назначенной 
Киевом Запорожской областной 
военной администрации Иван Фё-
доров подтвердил результатив-
ность удара.

«После удара ВС РФ произошёл 
пожар в нежилом здании», – сооб-
щил он и опубликовал кадры по-
жара.

ВкС гЛУШАТ 
АэРОДРОмы ВСУ

Запорожский кабельный завод 
стал лишь продолжением активной 
работы наших ВКС, которые за пару 
дней до этого выжигали военные 
аэродромы и цех сборки беспилот-
ников противника, а также объект 
энергетики. О чём сообщили в еже-
дневной сводке Минобороны РФ.

Сотрудники ведомства отме-
тили, что удары наносились лёт-
чиками оперативно-тактической 
авиации, ударными беспилотника-
ми, ракетчиками и артиллеристами 
ряда группировок войск.

«Нанесено поражение инфра-
структуре военных аэродромов, 
цеху сборки беспилотных лета-
тельных аппаратов, объекту 
энергетики, обеспечивающему 
работу предприятий военно-про-
мышленного комплекса Украины. 
[…] были поражены места скопле-
ний живой силы и техники про-
тивника в 141 районе проведения 
спецоперации», – подчеркнули во-
енные.

нИкОЛАЕВСкАя ТэЦ-2 
ПОТУХЛА

В тот же день, 17 февраля рос-
сийские военнослужащие нанесли 
массированный удар по критиче-
ской энергетической инфраструк-
туре противника. Ключевой целью 
стала Николаевская ТЭЦ-2. Она 
обеспечивала энергией сразу не-
скольких крупных промышленных 
предприятий, включая военные за-
воды, производящие и ремонтиру-
ющие технику для нужд ВСУ.

Странное возгорание на терри-
тории теплоэлектроцентрали заме-
тили только в районе 7 утра. Позже 
местные жители сообщили, что из 
трубы ТЭЦ перестал идти дым и 
станция прекратила работу.

«Вследствие атаки были раз-
рушены щиты управления, транс-
форматоры и оборудование, 
которое отвечало за передачу 
электроэнергии на объекты, об-
служивающие потребности укра-
инской армии», – писало также из-
дание «Репортёр».

Отсутствие света напрямую кос-
нулось «Черноморского судостро-
ительного завода», где противник 
собирает и ремонтирует морские 
БПЛА – безэкипажные катера раз-
личных типов. Уничтожены также 
цеха металлообработки, сварочное 

оборудование и техника, предна-
значенные для создания корпусов 
судов. И это отличная новость с 
учётом постоянного «беспокойного 
огня» у берегов Крыма.

Наши военнослужащие давно 
отметили, что удары по энергетиче-
ским объектам, обеспечивающим 
функционирование ВПК Украины, 
дают куда лучший результат, чем 
обстрелы самих предприятий.

мОщнОЕ нАСТУПЛЕнИЕ 
У «АнДРЕЕВСкОгО 
мЕШкА»

Обстановка для ВСУ в районе 
«Андреевского мешка» (что под 
Курахово) стремительно ухудшает-
ся. Вражеские источники при этом 
сообщают о значительных успехах 
российской армии. Так, Deep State 
пишет, что наши подразделения 
взяли под контроль ключевую трас-
су вблизи села Улаклы, а также про-
двинулись чуть западнее, вплотную 
подойдя к Константинополю.

Наступление развивается не 
только с юга. Наш штурмовики 
двигаются от Андреевки и в ре-

зультате ширина «горловины» вос-
точной части украинской обороны 
сократилась до критической отмет-
ки в 800 метров. Это угрожает ВСУ 
блокировкой и полной зачисткой.

В то же время наши бойцы до-
бились успехов к северо-западу от 
Великой Новосёлки, продвигаясь 
в сторону стратегически важной 
трассы на Запорожье. Теперь насту-
пательное направление открылось 
в районе Новоелизаветовки, что 
южнее Покровска. За минувшую 
неделю армия России приблизи-
лась к границам Днепропетровской 
области, сократив дистанцию на 
два километра.

Как сообщают «Военкоры Рус-
ской весны», общее количество 
штурмовых операций за сутки вы-
росло в 2,5 раза. Самая большая 
активность на Покровском направ-

лении. Враг вряд ли сможет удер-
жать линию «Изюм – Славянск 
– Краматорск – Покровск», там сы-
пется вся оборона.

ПРЕЛЮДИя ВОЙны
После Мюнхенской конфе-

ренции делегации России и США 
встретились в Эр-Рияде для под-
готовки переговоров Владимира 
Путина и Дональда Трампа. Но чуть 
раньше в западных СМИ появилась 
тревожная информация. Несколько 
американских чиновников якобы 
предложили отправить на Украину 
иностранный военный контингент, 
который может потребоваться на 
случай прекращения огня между 
Москвой и Киевом. Таким «инсай-
дом» поделился британский жур-
нал The Economist.

«Американские чиновники 
предлагают силы по поддержанию 
мира другого рода, включающие 
неевропейские страны, например, 
Бразилию или Китай», – говорится 
в публикации.

Автор статьи добавил, что ино-
странный контингент якобы будет 

расположен вдоль линии сопри-
косновения/прекращения огня, так 
как это создаст некую буферную 
зону. В статье также указывается, 
что «миротворцы» должны быть 
разнородными, так как по мнению 
вице-президента США Джей Ди 
Вэнса, дескать, «силы, состоящие 
только из европейцев, будут ме-
нее эффективны в сдерживании».

На публикацию обратил вни-
мание военный аналитик, капитан 
первого ранга запаса Василий Дан-
дыкин. В интервью нашему изда-
нию напомнил, что разграничение 
по линии соприкосновения ранее 
уже предлагал президент России 
Владимир Путин.

Собеседник «Донецкого кряжа» 
предупредил, что стоит готовиться 
к возможным провокациям боеви-
ков киевского режима, возможно 

по тому же корейскому сценарию, 
но со своей спецификой.

«Запад может попытаться 
организовать «Минск-3», главная 
цель которого сдержать Россию 
и выиграть время для поддержки 
ВСУ. Как и на фронте, диплома-
там стоит относиться к против-
нику с настороженностью», – за-
ключил Василий Дандыкин.

Ранее сотрудники пресс-бюро 
Службы внешней разведки (СВР) 
России сообщали, что для восста-
новления боеспособности Украины 
коллективный Запад развернёт на 
территории «незалежной» так на-
зываемый миротворческий контин-
гент численностью около 100 тысяч 
штыков. 

Разведчики полагают, что ре-
ализация такого сценария станет 
фактической оккупацией страны. 
Западом.

«Европейцы сейчас много го-
ворят о миротворческих контин-
гентах – и французы, и британцы, 
это действительно так. Но мы 
знаем с вами правила размещения 
миротворческих контингентов. 
Пока предметных разговоров на 
этот счёт никто не вёл», – заяв-
лял ранее пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков на 
брифинге.

Так Кремль отреагировал на 
высказывание премьер-министра 
Великобритании Кира Стармера о 
готовности Евросоюза любезно раз-
местить «миротворческие» контин-
генты на Украине.

Сергей ДЗЕРЖИнСкИЙ

 � Работа российской ПВО по уничтожению БПЛА противника

Батальоны просят огня
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Нам пытаются навязать так 
называемый корейский сцена-
рий, который не предполагает 
ни мира, ни войны. «Перего-
воры» невступление Украины 
в НАТО не гарантируют, Киев 
и дальше продолжат нака-
чивать оружием и деньгами. 
Уже даже Зеленский гово-
рит, что сам себе НАТО. Ещё 
и Трамп сказал, что США мо-
гут продавать Европе оружие, 
которое впоследствии может 
пойти «незалежной». Это ни-
какое не перемирие, это пре-
людия войны.

Василий Дандыкин,
военный аналитик, капитан 

первого ранга запаса

Прямая речь
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Нормализация отношений между Москвой и Вашингто-
ном – такова цель переговоров делегаций России и США, 
начавшихся в столице Саудовской Аравии Эр-Рияде 18 
февраля. На этом историческом событии сосредоточено 
внимание едва ли не всех мировых СМИ. И это не случайно. 
Дело в том, что отношения на высшем уровне между Москвой 
и Вашингтоном прекратились с началом спецоперации 
России на Украине, когда президентом США был Джо Байден.

ОбОЙДЁмСя  
бЕЗ УкРАИны  
И ЕВРОСОЮЗА

С возвращением Дональда 
Трампа в Белый дом в январе 2025 
года политика Штатов в отношении 
нашей страны стала меняться в 
положительную сторону. Тому сви-
детельство полуторачасовой теле-
фонный разговор между Трампом 
и Владимиром Путиным, состояв-
шийся 12 февраля, а также нынеш-
ний саммит дипломатов России и 
США во дворце королевской семьи 
Дирия в Эр-Рияде.

От Москвы в переговорах уча-
ствуют помощник президента 
РФ Юрий Ушаков и министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров. 
От Вашингтона – государственный 
секретарь Марко Рубио, советник 
президента по национальной безо-
пасности Майкл Уолтц и спецпред-
ставитель США на Ближнем Восто-
ке Стив Уиткофф. В экономической 
части саммита интересы России 
представляет глава Российского 
фонда прямых инвестиций (РФПИ) 
Кирилл Дмитриев.

Представителей Украины и Ев-
росоюза на политическое рандеву 
в Эр-Рияде не пригласили. Как зая-
вил Сергей Лавров накануне визита 
в Саудовскую Аравию, «философия 
у европейцев никуда не делась, по-
этому я не знаю, что им делать 
за столом переговоров?».

– Если они будут выцыгани-
вать какие-то лукавые идеи про 
заморозку конфликта, а сами по 
своему обычаю, по своему нраву 
и привычкам будут иметь в виду 
продолжение войны, то зачем их 
туда приглашать? – резюмировал 
глава МИД России.

Формат встречи свободный. 
Как заявил госсекретарь США Мар-
ко Рубио, «отсутствие на перего-
ворах Украины и Евросоюза – это 
попытка лучше понять позиции 
друг друга и увеличивать круг 
участников на этом этапе преж-
девременно». Или, как говорят в 
России, третий здесь лишний.

Между тем, новостной ТВ-канал 
NBC News со ссылкой на источники 
сообщал, что США не пригласили 
Украину на переговоры в Саудов-
ской Аравии, потому что Вашинг-
тон планирует сначала провести 
двусторонние встречи с Москвой 
и Киевом по отдельности, а затем 
организовать совместную встречу.

На деле же, как заявил жур-
налистам «Интерфакс-Украина» 
нелегитимный президент Неза-

лежной, Киев не знал о подготовке 
переговоров в Саудовской Аравии, 
поэтому не примет в них участие, 
он также не признает любые до-
говоренности по урегулированию 
конфликта, достигнутые без Укра-
ины.

Но, несмотря на то, что Украи-
на не представлена на переговорах 
в Эр-Рияде, Владимир Зеленский 
в спешном порядке отправился в 
вояж на Ближний Восток, посетив 
сначала Арабские Эмираты, затем 
Турцию. В Саудовскую Аравию он 
прилетит в среду. Видимо, любо-
пытство взяло верх. И ему захоте-
лось узнать, о чём договорились 
представители США и России. Ре-
зультаты переговоров он пообе-
щал уточнить у наследного принца 
Саудовской Аравии Мухаммеда 

бен Салмана Аль Сауда. По словам 
Зеленского, его визит в Саудовскую 
Аравию не связан с переговора-
ми представителей США и России. 
Мол, это всего лишь совпадение.

ПРОгРЕСС  
В ПЕРЕгОВОРАХ 
ВОЗмОЖЕн

По словам Юрия Ушакова, 
главная задача переговоров – «на-
чать реальную нормализацию 
отношений между Москвой и Ва-
шингтоном».

Пресс-секретарь Госдепа Тэм-
ми Брюс также отметила, что цель 
переговоров «для всех состоит в 
том, чтобы определить, можно 
ли двигаться дальше».

Двигаться дальше – это значит, 
что рабочие группы переговорщи-
ков должны согласовать в мельчай-
ших деталях повестку встречи двух 
президентов США и России. Это 
одна из главных тем переговоров 
в Эр-Рияде. Можно сказать, что это 
переговоры о переговорах. Только 

иного, более статусного масшта-
ба. Но если это не получится, то и 
встречи не будет.

Тем не менее, уже первый день 
переговоров показал, что у США и 

России есть точки соприкосновения 
в экономике, в том числе в Аркти-
ке. Как заявил в эфире CNN глава 
Российского фонда прямых инве-
стиций Кирилл Дмитриев, прибыв-
ший в Эр-Рияд перед переговорами 
сторон, России и США важно «наве-
сти мосты», потому что отношения 
между этими странами значимы 
для всего мира.

Дмитриев рассказал, что уже 
встретился с несколькими членами 
команды Трампа в саудовской сто-
лице.

«Всё, что я могу сказать, это 
то, что они отлично решают 
проблемы. Они готовы выслу-
шать и понять позицию Москвы. 
И я думаю, что президент Трамп 
отлично решает проблемы. Поли-
тика Байдена подорвала доверие к 
доллару, а санкции помогли России 
стать более независимой. Весь 
мир следит за тем, получится ли 
у России и Соединённых Штатов 
улучшить отношения. Потому 
что наши более хорошие отно-

шения помогут решать большое 
количество глобальных задач и 
тех проблем, которые сейчас сто-
ят перед миром. Мы видим, что 
экономическое сотрудничество 
очень важно. Американский бизнес 
потерял более 300 миллиардов 
долларов, уйдя с российского рын-
ка. Соответственно, нахождение 
совместных экономических путей, 
позитивных решений вопросов, 
крайне важно в основном для США 
и для многих других стран, кото-
рые понимают, что российский 
рынок крайне привлекателен. И 
на нём необходимо присутство-
вать», – добавил глава Российско-
го фонда прямых инвестиций.

Кирилл Дмитриев также под-
черкнул, что прогресс в перегово-
рах России и США возможен в бли-
жайшие два-три месяца.

ДОнАЛьД ТРАмП -  
РАЗРУШИТЕЛь 
ТРАДИЦИЙ

Между тем, предсказуемо и 
неоригинально отреагировал Евро-
союз на сближение России и США. 
Как заявили в МИД Франции, даже 
если США отменят санкции против 
России, то Брюссель будет прово-
дить собственную политику и вве-
дёт 16-й пакет ограничений в отно-
шении нашей страны. Сейчас глава 
Еврокомиссии Урсула Фон дер Ляй-
ен проводит переговоры со спецпо-
сланником США по Украине Китом 
Келлогом. Бывший гинеколог, а 
ныне никчёмный политик подчер-
кнула, что Киев должен получить 
надёжные гарантии безопасности 
и заслуживает мира, основанного 
на уважении территориальной це-
лостности и независимости. Необ-
ходимо отметить, что генерал Кит 
Келлог изначально должен был 
войти в группу переговорщиков со 
стороны США. Но Трамп исключил 
его участие в переговорах, посчи-

тав, что в данном мероприятии не 
должно быть представителей сило-
вых структур. В рядах наших пере-
говорщиков тоже нет силовиков.

Переговоры в Эр-Рияде только 
набирают обороты. И по мнению 
Алексея Наумова, политолога-меж-
дународника, эксперта Российского 
совета по международным делам, 
пока рано говорить о конкретных 
результатах переговоров. Но при-
мечательно, что в нынешних рос-
сийско-американских отношениях 
Дональд Трамп оценивает между-
народную политику сквозь призму 
экономики.

«Мы видим, как к этому при-
спосабливаются мировые лидеры, 
как к этому приспособилось руко-
водство Украины и руководство 
стран Европейского союза. И соб-
ственно Российская сторона так-
же обсуждает на переговорах не 
только вопросы километров под-
лётного времени и безопасности, 
но и экономические вопросы, ко-
торые для Дональда Трампа, ко-
нечно, актуальнее всего. Уже при-
ходят первые утечки о том, что 
российская банковская система 
может получить доступ обратно 
к международной банковской си-
стеме SWIFT, а дальше возможно-
сти безграничны. Мы видим, что 
Дональд Трамп буквально готов 
нарушать дипломатические тра-
диции и идти на крушение устоев. 
Я думаю, что потенциал здесь 
очень большой и потолок очень 
высокий. Есть куда прыгать. Но 
начало очень осторожное. И пока 
идут первые пристрелочные пе-
реговоры. И ещё не понятно, 
куда прыгать и будем ли вообще 
прыгать», – подчеркнул Алексей  
Наумов.

Переговоры в Эр-Рияд прод-
лятся неделю. Поэтому окончание 
следует.

Сергей кОЖИн

Переговоры о переговорах

 � Зеленский в вечной погоне за НАТО

 � Российская и американская делегации на переговорах в Эр-Рияде
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Слёзы председателя, жёсткие ультиматумы США и миллиардные 
долги Украины — Мюнхенская конференция-2025 стала символом 
краха трансатлантической солидарности. Пока Европа пытается 
собрать осколки общей политики, Вашингтон диктует новые 
правила: платите, подчиняйтесь или оставайтесь за бортом.

«Вы ПОСмОТРИТЕ  
нА СЕбя!»

Во время финального высту-
пления на Мюнхенской конферен-
ции по безопасности председатель 
данного «высокого собрания» Кри-
стоф Хойсген заплакал.

«Эта конференция начиналась 
как трансатлантическая. После 
выступления вице-президента 
(США) Вэнса в пятницу мы долж-
ны опасаться, что наша общая 
ценностная база уже не такая 
общая», – прокомментировал он 
свою бурную эмоциональную ре-
акцию.

Нужно сказать, что Джей Ди 
Вэнс, да и американская делегация 
в целом на этом мероприятии, что 
называется, «жгли напалмом».

Начать стоит с того, что в своей 
речи американский вице-прези-
дент заявил:

«Угроза, которая меня боль-
ше всего беспокоит в отношении 
Европы – это не Россия, не Китай 
и не какой-либо другой внешний 
фактор. Это угроза изнутри – 
отступление Европы от некото-
рых из её самых фундаментальных 
ценностей, ценностей, разделя-
емых с Соединёнными Штатами 
Америки».

Иными словами, Вэнс намек-
нул, что Европа отступила от демо-
кратии. И привёл тому несколько 
примеров: отменённые выборы в 
Румынии, где победил консерва-
тивный независимый кандидат, 
но результаты второго тура голо-
сования под надуманным пред-
логом «помощи из России» были 
попросту аннулированы, а также 
ситуацию с грядущими выборами 
в законодательные органы Гер-
мании, где партию «Альтернатива 
для Германии» тоже стремятся 
«аннулировать» административ-
ным путём.

Помимо этого, вице-президент 
США упрекнул Европу в росте бес-
контрольной миграции, цензуре и 
слабости политических институтов: 
«Если ваша демократия может 
быть разрушена несколькими сот-
нями тысяч долларов цифровой 
рекламы из-за рубежа, значит, она 
изначально не была очень силь-
ной».

кТО У нАС ТУТ  
ЗА бОРТОм?

Но это всё в общем-то идеоло-
гическая риторика. Куда важнее 
в плане практических действий 

то, что США явно монополизиру-
ют тему переговоров с Россией по 
украинскому вопросу. И не очень 
хотят видеть за столом перегово-
ров Европу как таковую. К слову, и 
наличие Украины в грядущем диа-
логе тоже под сомнением.

Здесь стоит напомнить, что в 
интервью FOX News 17 февраля 
президент Соединённых Штатов 
Дональд Трамп, отвечая на вопрос, 
будет ли приглашён на переговоры 
Зеленский, ответил: «Он будет вов-
лечён, да».

Но в каком качестве и на ка-
ком этапе диалога – лидер США не 
уточнил. Зато, исходя из слов главы 
Госдепартамента Марко Рубио, 
сказанных им изданию CBS News 
17 февраля, можно предположить, 
что это будет нескоро.

«Если нам удастся наладить 
реальный переговорный процесс, 
то в итоге мы дойдём до момен-
та, когда нужно будет задейство-
вать в нём Украину. Европейцы 
также должны будут участво-
вать... Но мы ещё не достигли 
этого этапа», – подчеркнул глава 
американского внешнеполитиче-
ского ведомства.

Процесс подготовки разговора 
Путина и Трампа, который в теории 
должен состояться в Саудовской 

Аравии до конца февраля, уже 
начался. Делегации из Москвы и 
Вашингтона прибыли в Эр-Рияд 
18 февраля и приступили к обсуж-
дению переговоров президентов 

России и США. Представителей ЕС 
и Украины на мероприятие не по-
звали.

В общем, Вэнс и Рубио пря-
мым текстом объяснили Европе, 
что она вне мейнстрима мировой 
политики: договариваться о чём-
то существенном будут реальные 
«сверхдержавы». А Европу, может 
быть, пригласят к общему столу. 
Но когда-нибудь «потом». И при 
условии, что Евросоюз «будет себя 
хорошо вести». А точнее, вернётся 
к идеалам демократии, как их по-

нимает новое правительство США с 
Трампом во главе.

Именно поэтому в Европе вы-
ступление Вэнса расценили как де-
марш и уже организуют альтерна-

тивные мюнхенской площадки. На 
них европейские чиновники будут 
обсуждать, как теперь «поддер-
живать Украину», а точнее, воен-
ные действия на этих территориях. 
Потому что у самой Европы не то 
чтобы было много лишних, да и не 
лишних тоже, денег.

Прямолинейнее всех в этом 
смысле высказался премьер Поль-
ши Дональд Туск в соцсети X*: 
«Как историк и политик един-
ственное, что я могу сказать се-
годня: Мюнхен. Никогда больше».

УкРАИнА ПОШЛА  
С мОЛОТкА

Ещё один важный момент, свя-
занный с Украиной – это деньги, а 
точнее финансовые транши и по-
ставки вооружений. Трамп на те-
кущий момент эту помощь со сто-
роны Вашингтона Киеву блокирует 
и, судя по всему, будет блокировать 
до последнего.

Институт мировой экономи-
ки в немецком Киле 14 февраля 
2025 года подсчитал, сколько 
Европа (вместе с Британией) вы-
делила денег Украине за послед-
ние три года. По данным иссле-
дования, 70 миллиардов евро 
на финансовую и гуманитарную 
помощь и 62 миллиарда на воен-
ную. США, согласно этому докла-
ду, дали Украине 50 миллиардов 
долларов на финансовую и гума-
нитарную помощь и 64 миллиар-
да на военную.

Правда, ещё в марте 2024 
года FOX News писала о 113 мил-
лиардах долларов американской 
помощи, и сейчас эта сумма ещё 
более выросла: говорить можно о 
150–165 миллиардах. Для Трампа 
это буквально нецелевые расходы 
и «деньги на ветер». В этой связи 
американский президент 17 фев-
раля заявил, что если Европе так 
уж хочется помогать Украине ору-
жием, то она может закупать его у 
американского ВПК. Понятным об-
разом – по рыночным ценам.

С самой Украины Штаты тоже 
требуют возврата долгов. И, кста-
ти, Вашингтон, как пишет издание 
Responsible Statecraft, насчитал 
Киеву 500 миллиардов долларов, 
которые тот может отдать редко-
земельными ископаемыми. В про-
тивном случае Украине, даже при 
условии перехода экономики в ре-
жим мирного времени, на возврат 
долга понадобится около 120 лет.

Показательно здесь высказы-
вание на тему этой «сделки века» 
бывшего советника руководителя 
офиса главы киевского режима 
Алексея Арестовича**: «Нас прода-
ли России за 500 миллиардов. При-
чём эти 500 миллиардов должны 
заплатить мы!»

В СУХОм ОСТАТкЕ
Насчёт «продали России», ко-

нечно, можно поспорить. Но вот 
то, что Трамп всеми силами будет 
давить на Киев, чтобы получить всё 
до последнего цента, никаких со-
мнений не вызывает.

В общем, возвращаясь к слезам 
Кристофа Хойсгена, можно сказать, 
что европейским бюрократам дей-
ствительно есть от чего заплакать. 
Трамп и его команда сейчас разру-
шают западный «проект Украина» 
под самый фундамент. И Европа 
остаётся в этой истории самой про-
игравшей с точки зрения экономи-
ки, финансов и внешней политики 
стороной.

Александр чАУСОВ
публицист,

кандидат исторических наук

Не плачь, Европа!

61-я Мюнхенская конференция по безопасности прошла 14–16 февраля 
2025 года в Германии. В ней приняли участие около 60 глав государств 
и правительств, 150 министров и руководители международных орга-
низаций.
Наиболее значимыми участниками были:
• генеральный секретарь НАТО Марк Рютте;
• вице-президент США Джей Ди Вэнс;
• государственный секретарь США Марко Рубио;
• председатель Европейского совета Антониу Кошта;
• глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен;
• председатель Европарламента Роберта Метсола;
• Верховный комиссар ООН по правам человека Фолькер Тюрк.
Россия не принимает участия в конференции с 2022 года.
Основной темой нынешнего мероприятия была заявлена проблема 
«многополяризации» (от терминов «многополярность» и «многопо-
лярный мир»). В качестве решения этой «проблемы» идеологи конфе-
ренции предлагают начать процесс «деполяризации», то есть возврата 
к миру с США и Европой во главе.

Досье ДК

 � Всплакнувший Кристоф Хойсген 
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*   – заблокирована Роскомнадзором на территории России
** – внесён в список экстремистов и террористов на территории России
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Германия вновь оказалась в центре военных спекуля-ций: 
слухи о поставках шести тысяч «чудо-дронов» HX-2 на Украину 
будоражат медиа. Производитель заявляет о революционном 
искусственном интеллекте, способном игнорировать РЭБ. Однако 
исторический опыт Третьего рейха с его «вундерваффе» – от 
«Фау-3» до «Серебряной птицы» – напоминает: надежды немцев 
на технологическое чудо часто разбиваются о реальность.

«чУДО-ДРОны» И 
ВИРАЖИ ПОЛИТИкИ

Канцлер Германии Олаф 
Шольц после переговоров Путина 
и Трампа сделал сразу несколько 
заявлений. В частности, о том, что 
Европа должна чётко выразить 
свою позицию по вопросу этих и бу-
дущих переговоров по украинскому 
и, шире, европейскому вопросу: 
«Ничего об Украине без украинцев 
и ничего о Европе без европейцев».

При этом глава немецкого пра-
вительства призвал парламент вве-
сти в стране чрезвычайное положе-
ние, поскольку в текущих реалиях 

«бездействие», по мнению Шольца, 
означало бы угрозу и Украине, и 
всей Европе в целом.

В общем, нынешние официаль-
ные власти Германии, невзирая на 
смену позиции Вашингтона, наме-
рены продолжать воевать с Росси-
ей руками киевского режима «до 

последнего украинца». Тем более, 
что у этой кампании есть и свои 
прямые финансовые интересанты. 
Как, например, германская компа-
ния по производству боевых дро-
нов Helsing.

Недавно немецкое издание Bild 
опубликовало материал о том, что 
эта компания в 2025 году плани-
рует поставить на Украину шесть 
тысяч новых дронов HX-2. Аппа-
раты эти в украинской прессе уже 
начали называть «мини-Taurus», 
по аналогии с ракетами, которые 
Берлин Киеву выдавать не хочет, 
поскольку те слишком дально-

бойные и могут быть направлены  
(а вернее, точно будут направлены) 
по целям на территории «старой» 
России.

HX-2 в отличие от дально-
бойных западных ракет обладает 
радиусом действия в 100 киломе-
тров при скорости в 220 км/ч. На 
себе такой дрон может нести до  
12 килограммов «полезной на-
грузки» в виде снарядов против 
танков и укреплений.

Но самое главное, что вызыва-
ет ажиотаж у широкой украинской 
публики и вселяет в неё очередные 
надежды на «чудо-оружие», кото-
рое «перевернёт ход войны», – это 
наличие искусственного интеллекта 
на борту.

Как заявлено на сайте произ-
водителя дрона: «Бортовой искус-
ственный интеллект гарантирует, что 
HX-2 невосприимчив к враждебным 
мерам радиоэлектронной борьбы 

(РЭБ) благодаря его способности ис-
кать, повторно идентифицировать и 
поражать цели без сигнала или по-
стоянного подключения».

Впрочем, пока с отправкой 
этих дронов есть некоторые фи-
нансовые проблемы. Дело в том, 

что оплата этой поставки, а это 
несколько сотен миллионов евро, 
должна быть выделена из трёх-
миллиардного транша Германии 
Украине, который сейчас блокирует 
Олаф Шольц.

нЕВыУчЕнныЕ УРОкИ: 
«ВУнДЕРВАФФЕ» 
ТРЕТьЕгО РЕЙХА

Стоит напомнить, что и в Рос-
сии ведутся работы по созданию 
скоростных дронов-перехватчиков, 
тоже с использованием искусствен-
ного интеллекта. Как раз для про-
тиводействия таким целям. Да и в 
целом, вера в «чудо-оружие», как 
показывает нам история, не раз 
подводила – и украинцев с их на-
деждой сначала на «Джавелины», 
потом на «Хаймарсы», а потом и 
на F-35 c «Абрамсами», – и нем-
цев. Только последних значительно 
раньше, в годы Великой Отече-
ственной. Хотя сумеречный немец-
кий гений, особенно ближе к 1945 
году, исторгал из себя, прямо ска-
жем, нетривиальные идеи, о кото-
рых стоит поговорить подробнее.

Про немецкий ядерный проект 
(кстати, их было сразу несколько), 

который гитлеровская Германия 
начала развивать ещё в 1938 году, 
знают, наверное, все. Однако он 
сам собой «обнулился» после того, 
как английская диверсионная груп-
па подорвала завод тяжёлой воды 
в Норвегии в 1942 году. Без этого 

компонента немецкая «урановая 
машина» работать попросту не 
смогла. Не получила своего разви-
тия и урановая сферическая бомба 
доктора Дибнера, равно как и про-
ект водородной бомбы Тринкса.

Помимо ядерного оружия были 
у нацистов и другие «интересные 
задумки». Например, широкая об-

щественность знает про ракеты 
«Фау-1» и «Фау-2», но вот про 
«Фау-3» известно куда меньшей 
аудитории.

Между тем – это был про-
ект «убер-дальнобойной» пушки, 
снаряды из которой с континента 
должны были долетать до воен-
ных и промышленных объектов на 

Британских островах. Проект ку-
рировал лично Адольф Гитлер. В 
1944 году были начаты работы по 
обустройству артиллерийской пло-
щадки. Но оказалось, что точность 
и синхронизация подрыва заряда 
у «Трудолюбивой Лизхен», как 
называли эту пушку, оставляет же-
лать лучшего.

Ещё одним «чудо-оружием» стал 
сверхтяжёлый танк «Маус». Про-
ектировал и строил его в период с 

1942 по 1945 годы Фердинанд Пор-
ше. Тот самый основатель компании 
Porsche. Танк весил почти 190 тонн. 
И в теории должен был выдержи-
вать любые удары, преодолевать 
любые заграждения и сносить своей 
огневой мощью вообще всё.

На поле боя он выехать не 
успел. На сегодняшний день экзем-
пляр этой машины демонстрирует-
ся в Военно-историческом музее 
бронетанковой техники парка 
«Патриот» в Москве. Недалеко от 
куда более новых образцов натов-
ской военной техники, доставлен-
ной с актуальных полей сражений.

В авиации нацисты тоже де-
монстрировали небывалый полёт 
фантазии. Речь здесь, конечно, про 
Silbervogel, или «Серебряную пти-
цу». Это должен был быть частично 
орбитальный, гиперзвуковой бом-
бардировщик с очень характер-
ными названиями типа «Amerika 
Bomber» и «Ural-Bomber» по месту 

предполагаемых целей. Разраба-
тывать его начали в тридцатые, в 
1941-м проект «заморозили», а ре-
анимировали только в 1944 году в 
качестве «оружия возмездия». Кста-
ти, «Серебряная птица» была тесно 
связана с ядерным проектом Треть-
его рейха. Полезная нагрузка само-
лёта составляла шесть тонн, что по-
зволяло загрузить на борт ядерную 
бомбу. Но и здесь – не успели.

В СУХОм ОСТАТкЕ
Продолжать этот список можно 

ещё долго: и прыгающими бомба-
ми, и танком «Лев», и ещё целой ве-
реницей «чудо-оружий» и «оружий 
возмездия». Но, как показала исто-
рия, надежды на «чудо-оружие» 
себя в абсолютном большинстве 
случаев не оправдывают. Думается, 
что и нынешний «чудо-дрон», хотя 
и является куда более рабочей мо-
делью, чем фантастические проек-
ты Третьего рейха, ход кампании не 
переломит. В текущих реалиях для 
Украины, судя по всему, закончился 
весь и всяческий лимит на какие бы 
то ни было «чудеса».

Александр чАУСОВ
публицист,  

кандидат исторических наук

 � Немецкий дрон HX-2

• 3 млрд евро помощи заблокированы канцлером Германии Олафом 
Шольцем. Даже если поставки HX-2 одобрят, деньги могут не посту-
пить вовремя.
• Стоимость дрона – 17 тыс. евро (в 4 раза дороже артиллерийского 
снаряда). При этом его эффективность в условиях РЭБ не доказана.
• Радиус действия – 100 км: меньше, чем у ракет Taurus, которые Бер-
лин отказывается поставлять. Для ударов по глубоким целям в РФ дро-
ны бесполезны.
• Скорость – 220 км/ч: медленнее российских «Ланцетов» (300 км/ч), 
что снижает шансы прорыва ПВО.
• Уязвимость ИИ: заявления о «невосприимчивости к РЭБ» остаются 
теоретическими. В реальных условиях алгоритмы могут давать сбои.
• Заводы Helsing выпускают 1 000 дронов/месяц. Для поставки 6 000 
единиц к 2025 году потребуется минимум 6 месяцев – сроки могут со-
рваться из-за нехватки компонентов.
• Компания отказывается от китайских деталей, но европейские це-
почки медленнее и дороже.

Факты и цифры

Сравнение аналогов

Параметр HX-2  
(Германия)

«Ланцет»  
(Россия)

Switchblade 600  
(США)

Стоимость 17 000 € 3 000–5 000 € 60 000–100 000 $

Скорость 220 км/ч 300 км/ч 185 км/ч

Дальность 100 км 80 км 90 км

Боевая 
нагрузка 12 кг 3–5 кг 15 кг
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Пока с отправкой дронов HX-2 есть некоторые 
финансовые проблемы. Дело в том, что оплата  
этой поставки, а это несколько сотен миллионов 

евро, должна быть выделена из трёхмиллиардного 
транша Германии Украине, который сейчас 

блокирует Олаф Шольц.

В общем, нынешние 
официальные власти 
Германии, невзирая 
на смену позиции 

Вашингтона, намерены 
продолжать воевать 

с Россией руками 
киевского режима «до 
последнего украинца». 

Как показала 
история, надежды 
на «чудо-оружие» 
себя в абсолютном 

большинстве случаев не 
оправдывают. Думается, 

что и нынешний 
«чудо-дрон», хотя и 
является куда более 

рабочей моделью, чем 
фантастические проекты 

Третьего рейха, ход 
кампании не переломит.

«Трудолюбивая Лизхен»  
и Мини-Taurus



15
Донецкий кряж   19 февраля 2025 года   №5 (18) Политический срез

Всего за пару дней Мюнхенская конференция – 2025 
превратилась для польской элиты в зеркало её геополитических 
разочарований. Если до мероприятия Варшава ещё надеялась 
на роль «восточного бастиона ЕС», то итоги форума обнажили 
реальность. Реакции польских политиков варьировались от 
сарказма до откровенного гнева. И пока мир гадает, куда приведёт 
Запад ковбойский стиль Трампа, наш коллега, поляк Давид 
Худжец, раскрывает, почему мечты Варшавы разбились вдрызг.

Перед конференцией польские 
власти грезили о сценарии, где ЕС, 
уязвлённый критикой США, нако-
нец признает Варшаву ключевым 
игроком в Восточной Европе. Из-
дание Rzeczpospolita писало, что 
Польша пыталась создать коали-
цию стран для отпора антиевро-
пейским шагам Трампа.

«Мы должны сделать расчёты, 
стиснуть зубы, подсчитать наши 
активы. Показать Трампу, что в 
формирующемся многополярном 
мире вступление в открытый кон-
фликт с Европой не в интересах 
Америки», – заявляли собеседники 
издания.

Ожидания подогревались пла-
нами ЕС по усилению оборонных 
расходов – Варшава рассчитывала 
на лидерство в «европейской ар-
мии» и новые инвестиции от США. 

Однако уже в первый день форума 
иллюзии начали рушиться.

Выступление вице-президента 
США Джей Ди Вэнса, раскритико-
вавшего Европу за «отступление от 
демократических ценностей», вы-
звало шок. Польские СМИ отмети-
ли, что Вэнс даже не упомянул роль 
Варшавы в поддержке Украины, 
хотя ранее Трамп называл Польшу 
«верным союзником».

В запрещённой в России со-
цсети Х Дональд Туск изложил 
личные итоги Мюнхенской конфе-
ренции:

«Как туристу, мне очень нра-
вится это место. Приятные люди, 
отличное пиво, потрясающая пи-
накотека. Как историк и политик, 
единственное, что я могу сказать 
сегодня, это: Мюнхен. Больше ни-
когда».

Так премьер-министр провёл 
параллель с Мюнхенским соглаше-
нием 1938 года, которое считается 
в Польше прологом к войне.

кАк ВСЁ нАчИнАЛОСь
На мгновение вернёмся в почти 

забытые времена, когда на киев-
ском Майдане было модно прыгать 
и во имя защиты закона и демо-
кратии бросать в «Беркут» бутылки 
с бензином. Тогда весь мир смотрел 
на Украину, и особенно её запад-
ный сосед. В польском менталитете 
внезапно появилось просветление: 
на востоке есть не только Россия, 
но ещё какое-то забытое государ-
ство. В правительственных СМИ 
специалисты разных цветов начали 
объяснять полякам, что на западе 
Украины живут хорошие украинцы, 
которые жаждут свободы, демокра-
тии и партнёрской любви независи-
мо от пола. А на востоке живут те 
злые россияне, которые почему-то 
не хотят ни в НАТО, ни в ЕС. Почему 
они не хотят – не объяснили.

В те древние времена польское 
телевидение даже замечало ка-
кие-то тёмные флаги на Майдане. 
Однако специалисты спешили объ-
яснить: это только немногочислен-
ные радикалы, не имеющие ника-
кого влияния на политику страны. 
Вскоре, впрочем, эти СМИ настигла 
слепота. Видимо, результат употре-
бления алкоголя из неизвестного 
источника. Тогда из эфира исчезли 
и бандеровские флаги, и русские, 
которых теперь называли русскоя-
зычными сепаратистами.

бРАТья кАчИньСкИЕ 
И «ЛЮбОВныЙ 
ТРЕУгОЛьнИк»

В Польше на протяжении всего 
этого периода и до начала СВО власть 
держала партия «Право и справедли-
вость». Точнее, председатель партии 
Ярослав Качиньский. Неважно, кто 
был премьер-министром или пре-
зидентом. Фактическое влияние и 
власть были в руках этого человека.

Его брат-близнец, экс-прези-
дент Лех Качиньский, успел под-
писать Лиссабонский договор (шаг 
к превращению ЕС в сверхдержаву) 
и погибнуть под Смоленском. И 
Ярослав превратил трагедию в по-
литический капитал: виноваты Рос-
сия и Путин. Так русофобия стала 
государственной религией. Молоко 
скисло? Виноват Путин. Дождь не 
вовремя? Снова он. Народ ехидно 
прозвал это «Смоленской сектой», 
а бабушки с плакатами «На Мо-
скву!» стали фольклором.

мИЛЛИАРДы  
нА ВЕТЕР

Минские соглашения 2014-го 
прошли без Польши – Варшаву 
отстранили как слишком эмоци-
онального зрителя. Киев даже не 
пикнул. Польско-украинская «лю-
бовь» напоминала садомазохист-
ский роман: то взаимные клятвы 
верности, то обвинения в преда-
тельстве. Исторические обиды вро-
де Волынской резни тлели под пе-
плом, а зерновой скандал 2022-го 
подлил масла в огонь. Украинское 
зерно хлынуло в Польшу, уничто-
жая местных фермеров. Киев в 
ответ назвал Варшаву – «тайным 
союзником Кремля».

По официальным данным, 
Польша потратила только в 2022 
году почти 20 млрд евро на по-
мощь Украине. Речь здесь идёт в 
том числе о поддержке для бежен-
цев, которых сами поляки называ-
ют захватчиками. Оппозиция шеп-
чет: реальная сумма втрое выше. 
За что? За ноль взаимности. Укра-
инские политики плевали в лицо, 
поляки напоминали о Волыни, а 
«Право и справедливость» на вы-
борах внезапно забывали про «свя-
щенную войну с Россией». Но после 
победы в гонке – снова в строй. 
Игра в добрых и злых полицейских 
стала национальным спортом.

мЕчТА, РАЗбИТАя 
кОВбОЙСкИм 
САПОгОм

Как мы сказали, история по-
вторяется. В США на выборах по-
бедил типичный американец, если 
таковым считать маниакально-де-
прессивного ковбоя. Едва Дональд 
Трамп принял власть, как тут же 
дал пощёчину Польше, поставив 
под вопрос её авторитет. И дело не 
в том, что в страну на Висле начали 
возвращать нелегальных гастар-
байтеров. После того как Дания 
отказалась продавать Гренландию, 
Трамп решил утвердить свой статус 
в вопросе Украины и начал перего-
воры с Путиным. На эти разговоры 
опять никто не пригласил «лучше-
го из друзей Киева» – Польшу. Как 
когда-то в Минске Варшава была 
проигнорирована, так теперь Ва-
шингтон решил игнорировать всю 
Европу. Конкуренции никто не лю-
бит.

бРАк ПО РАСчЁТУ 
ИЛИ ПОЛИТИчЕСкИЙ 
РОмАн?

Когда в Белом доме жил сим-
патичный старик, которому было 
трудно сохранять равновесие и 
двигаться в заданном направлении 
в целом, американские политики 
готовили для Польши роль мес-
сии. Ну, может быть, не совсем так, 
но так политики с улицы Вейской, 
где находится Сейм, видели себя и 
свою страну. Армия – сильнейшая в 
ЕС, инвестиции – рекой из-за океа-
на, ЕС – слабый, а Варшава – геге-
мон Восточной Европы.

Но Брюссель штрафовал за 
«недодемократию», а США вор-
чали: «Мало радужности!» Но с 
возвращением Туска, фанатика 
ЕС, всё завертелось. Вот только он 
клеймил Трампа «шпионом», так 
что после победы ковбоя польская 
оппозиция завопила: «Туск, уходи!»

ФИнАЛьныЙ АккОРД: 
ПОЛьША нА РАСПУТьЕ

И ковбой это прекрасно знает. 
Ковбой неумолим и имеет очень 
высокую самооценку. Когда Трамп 
говорит: «Боже, благослови Амери-
ку», он имеет в виду «благослови 
меня». Прежде всего, это шоумен, 
который будет создавать спектакль 
на международной театральной 
сцене. Об этом должны помнить ев-
ропейцы. В настоящее время идёт 
шоу Трампа, и в нём они играют 
плохие роли второго плана. Европа 
желает заявить о себе: либо объе-
диниться в одно государство, либо 
остаться ассоциацией, где с каждой 
столицей будут разговаривать от-
дельно. Однако в самом альянсе 
нет единого мнения ни по одному 
из этих вариантов.

«Мы должны адаптироваться 
к реальности, которую создает 
Трамп», – сказал польский министр 
Кшиштоф Пашик.

бЕСПОкОЙныЙ ТЕАТР
Реальность такова, что Варшава 

сталкивается с выбором, чьи коман-
ды выполнять. Либо Брюссель, либо 
Вашингтон. Проблема для Варша-
вы заключается в том, что сильная 
пробрюссельская Польша не нужна 
США Трампа, а проамериканская 
тем более не нужна ЕС. Мюнхенская 
конференция показала, как много в 
настоящее время разделяет Европу 
и США. Отсутствие единства между 
этими средами, конфликты внутри 
самой Европы заставляют нас пред-
полагать, что в ближайшие месяцы 
мы будем наблюдать беспокойный 
театр, где каждый актёр хочет быть 
режиссёром и сценаристом. Однако 
для Польши мечты о Великой Речи 
Посполитой закончились в тот мо-
мент, когда в Сейме кричали «До-
нальд Трамп!» после объявления 
результатов американских выборов.

Давид ХУДЖЕЦ

 � Давид Худжец всегда знает, о чём говорит 

 � Дональд Туск пытается сохранить хорошую мину... 

«Мюнхен. Больше никогда»

Фо
то

: и
з л

ич
но

го 
ар

хи
ва

 Д
ав

ид
а Х

УД
ЖЕ

ЦА

Фо
то

: са
йт

 co
mm

on
s.w

iki
me

dia
.or

g



16
Донецкий кряж   19 февраля 2025 года   №5 (18)для Пользы дела

Свидетельство о регистрации ПИ № ФС 77-86288 выдано
02.11.2023 г. Федеральной службой по надзору в сфере связи,
информационных технологий и массовых коммуникаций.

E-mail: info@donetskmedia.ru
Редакция может не разделять мнение авторов и не несёт ответственность за предоставленную ими информацию.

Отпечатано в ООО «Первая городская типография», 
283018, ДНР, г. Донецк, ул. Горная, д. 2. 
Тираж 40 000 экз.   Заказ №23122.г 
Номер подписан в печать 18.02.2025 г. в 17:00.  
Цена: бесплатно.

Общественно-политическая газета «Донецкий кряж». 
Учредитель и издатель: ООО «НЬЮРУСМЕДИА».
Адрес учредителя и издателя: 127015, г. Москва, Бумажный пр-д, д. 14, стр. 1.
Адрес редакции: 283004, ДНР, г. Донецк, ул. Артёма, д. 138а, ком. 405.
Главный редактор: Антонова А. В.

По горизонтали: 5. Съедобные библейские 
осадки. 6. Согласно мифам, первый человек на-
рода суахили спустился с неба на землю Африки 
с его помощью. 9. Существо, сделанное в кон-
це недельной работы, когда Бог уже устал. 11. 
Профессия, успешно освоенная Ноем в период 
подготовки к потопу. 13. Ароматическая смола 
в церкви. 15. Угождать ему – смертный грех. 18. 
Ночлежка призрака. 19. Мифическая Харибда 
по сути. 20. Какой кости не хватало у Адама? 22. 
Что укрощает аскетизмом отшельник? 23. Кан-
дидат в адское пекло. 24. Топливо лампады. 27. 
О каком дереве особо вспоминают за неделю до 
Пасхи? 28. Её нашествие было восьмой казнью 
египетской. 31. «Бубновый» колдун. 33. Чего не 
«хватало» Архимеду, чтобы «перевернуть Зем-
лю»? 34. Легендарная наука. 35. Юридический 
отец Иисуса Христа. 36. Из какого дерева нужно 
сделать кол, чтобы убить вампира? 38. Чёрный 
символ суеверия. 41. Какой предмет одежды не 
носят русские старообрядцы из-за того, что он 
ассоциируется у них с изменой Иуды? 42. Нелю-
бовь, отвращение, вызванные колдовством. 43. 
Кто убил Ахилла, попав стрелой в его пятку? 44. 
Этот «головной убор», сделанный накануне Ива-

на Купалы, и от ведьм защищал, и для гаданий 
был полезен.

По вертикали: 1. Библейский персонаж, от-
купивший право первородства у брата Исава за 
чечевичную похлёбку. 2. Непорочный с крыльями. 
3. Патриарх на памятнике «1000-летие России» в 
Великом Новгороде. 4. В виде какого животного 
изображался бог Анубис – покровитель умер-
ших? 7. Какой день недели в некоторых странах 
мира ассоциируют с богами-громовержцами? 
8. Какой предмет может спасти от взгляда ва-
силиска? 10. Папа Римский как верующий. 11. 
Правило учения. 12. Единственный живой, кото-
рого пропустил Цербер. 14. Что обычно приносит 
людям ангел? 16. Магических дел мастер. 17. Еле-
ем да по голове. 21. Монашеский союз. 22. Через 
него нужно плюнуть три раза, чтобы избавиться 
от порчи. 25. В каком стиле построена резиден-
ция Папы Римского? 26. Обет аскета. 27. Папино 
государство. 29. Один из 12 ближайших последо-
вателей Христа. 30. Состояние медиума при обра-
щении с духами. 32. Грех, вошедший в привычку. 
37. Правила, с которыми нельзя лезть в чужой 
монастырь. 38. Его пекут, когда яйца красят. 39. 
Курос по телосложению. 40. Оружие бога Тора.
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Ответы: По горизонтали: 5. Манна.  6. Жираф.  9. Человек.  
11. Корабел.  13. Ладан.  15. Чрево.  18. Склеп.  19. Водоворот.  
20. Ребро.  22. Плоть.  23. Грешник.  24. Масло.  27. Верба.  28. 
Саранча.  31. Шаман.  33. Опора.  34. Мифология.  35. Иосиф.  36. 
Осина.  38. Кошка.  41. Галстук.  42. Отворот.  43. Парис.  44. Венок.

По вертикали: 1. Иаков.  2. Ангел.  3. Никон.  4. Шакал.  7. Четверг.  
8. Зеркало.  10. Католик.  11. Канон.  12. Орфей.  14. Весть.  16. 
Волшебник.  17. Помазание.  21. Орден.  22. Плечо.  25. Барокко.  
26. Зарок.  27. Ватикан.  29. Апостол.  30. Транс.  32. Порок.  37. 
Устав.  38. Кулич.  39. Атлет.  40. Молот.
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ЗАгАДкА  
С ТУРИСТАмИ
�  Рассмотрите картинку и от-
ветьте на вопросы:
� Сколько туристов проживает в 
лагере?
� Когда туристы приехали на по-
ляну: недавно или сегодня?
� На чём туристы добрались до 
поляны?
�  Далеко ли расположен бли-
жайший населённый пункт?
� На картинке дует ветер с юга 
или с севера?
�  На изображении утро, день 
или вечер?
� Куда подевался Шура?
� Турист с каким именем вчера 
дежурил?
� Определите, какое число и ме-
сяц в запечатлённом дне?

Первородство за чечевичную похлёбку

Москва – ДНР: 
в комфортабельном автобусе
Станция «Новоясеневская» в Москве является ключевым транс-
портным узлом для поездок в Донецкую Народную Республику. 
Ежедневно отсюда отправляются десятки автобусов, следующих в 

Донецк, Горловку, Мариуполь, Волноваху, Дебальцево,  
Ждановку, Зугрэс, Иловайск, Макеевку, Мангуш, Новоазовск.

Для получения информации о расписании маршрутов и наличии билетов об-
ращайтесь по телефону автостанции: +7 (926) 917-34-74 (многоканальный) 
или заходите на сайт busnovoyas.ru.

ПОчЕмУ СТОИТ ВыбИРАТь ЛЕгАЛьныХ 
ПЕРЕВОЗчИкОВ?
1. Безопасность
Лицензированные компании обе-
спечивают технический контроль 
автобусов и страховку пассажиров

2. Фиксированные тарифы
Цены на билеты не меняются в 
зависимости от спроса, в отличие 
от нелегалов, которые часто завы-
шают стоимость.

3. Электронные билеты
Легальные перевозчики предо-
ставляют электронную регистра-
цию, что исключает потерю доку-
ментов.

4. Гарантия посадки
Рейсы выполняются по расписа-
нию, а в случае отмены пассажи-
ры получают компенсацию.

ОСТЕРЕгАЙТЕСь нЕЛЕгАЛОВ!
Неофициальные 
перевозчики часто:
• Не соблюдают расписание.
• Используют старые автобусы 
без страховки.
• Взимают скрытые платежи за 
багаж.

Совет: Покупайте билеты че-
рез официальные сайты или 
напрямую у перевозчиков. Ак-
туальное расписание всегда 
можно уточнить на авто-
станции Новоясеневская или в 
онлайн-сервисах.

ТРЕНИНГ ДЛЯ мОЗГОВОй ИЗВИЛИНы

Ответы:
v в лагере в настоящий момент живут 4 чело-
века: на скатерти 4 ложки и 4 тарелки, в списке 
дежурства 4 имени;
v ребята на поляне несколько дней – между па-
латкой и деревом паук успел сплести паутину;
v у дерева справа стоят вёсла, значит, тури-
сты прибыли сюда на лодке.
v слева у скатерти гуляет курица, значит, она 
пришла из какого-то населённого пункта, соот-
ветственно – он недалеко;
v на палатке есть флажок, он развевается по 
направлению ветра. Еловые ветки всегда гуще с 
юга. Значит, ветер сейчас южный;
v если юг слева, значит, тени падают на запад, 

соответственно солнце в моменте находится 
на востоке. Выходит, на картинке утро;
v видите сачок над кустом? Это Шура ловит 
бабочек;
v определим по рюкзакам: Коля что-то ищет в 
рюкзаке с буквой «К». Из того, что с буквой «В», 
виден штатив. Значит, Вася фотографирует. Мы 
уже определили, что Шура ловит бабочек. Зна-
чит, сегодня дежурит Петя. Смотрим на график 
дежурств – перед Петей, вчера, дежурил Коля;
v запечатлено утро 8 августа. Число видим в 
графике дежурств, а август определяем по ар-
бузу – именно в этом сезоне во времена СССР 
собирали урожай этих плодов.

Источник: 4brain.ru


